



Ser bombero es servir con el corazón: la historia de un héroe huilense

■ HISTORIAS DH 10-11



Emprender en el Huila: retos y desafíos

■ HUILA 2-3



El Huila, pionero en la transición hacia una caficultura sostenible

■ ECONOMÍA 12-13

Diario del Huila

Lo nuestro a diario

www.diariodelhuila.com

Fundado en 1966 / Huila-Colombia / ISSN 2215-8952 - 20 págs. - año LV - No. 20.137

\$1.500



Tres personas fueron asesinadas en zona rural de Suaza, en un ataque armado atribuido a presuntos integrantes de la Segunda Marquetalia. Las autoridades desplegaron operativos en límites con Caquetá, mientras la comunidad vive un nuevo episodio de miedo e incertidumbre. [Páginas 16-17](#)

Gran Bordonos: el sabor del café que nace donde se unen los ríos de Isnos

Esta es la historia de una familia isnense que, tras años cultivando café, decidió darle una nueva identidad: hoy producen y promueven su café tostado, molido, galletas y panderos desde las montañas de Bordonos.

[Página 6](#)

Avanza en un 90% la construcción del nuevo rancho de la cárcel de Rivera

[Página 20](#)

Crisis en el Centro Democrático

[Página 8](#)

“Cada sonrisa de una quinceañera nos recuerda por qué vale la pena servir”

Con el propósito de fortalecer el tejido social desde el amor y la inclusión, la Policía Metropolitana de Neiva hizo realidad el sueño de once niñas de escasos recursos: celebrar sus quince años.

[Página 7](#)

Huila

Emprender en el Huila: retos y desafíos

Las ferias como Huila Fest, se convierten en una vitrina fundamental para los emprendimientos en el Huila, sin embargo, los emprendedores de los diferentes municipios del departamento, solicitan mayor inversión en capital semilla, formación y comercialización.

DIARIO DEL HUILA, HUILA

Por: Niyireth Cruz García

En el Huila, cada emprendimiento tiene su propia historia, muchas de las ideas de negocios son de tradición e identidad cultural. Detrás de cada dulce, prenda o artesanía, hay un sueño que se teje entre la tradición, la innovación y la esperanza por sacar familias enteras adelante. Hay jóvenes que transforman las recetas de sus abuelas en empresas, mujeres que cosen futuro con sus manos, y familias que mantienen vivas las raíces de una herencia que se resiste a desaparecer.

Pero estos sueños no nacen solos. En cada emprendimiento hay muchos intentos, hay también una red de apoyo; en las que las instituciones juegan un papel fundamental, para que los emprendedores locales puedan convertir sus iniciativas en proyectos económicos que no solo mejoran las condiciones de vida de las familias, sino que también aportan a la economía del departamento del Huila.

Para el año 2025 la Cámara de Comercio del Huila, registró 1.981 micro empresas matriculadas, y 620 micro empresas canceladas. Si bien los emprendedores manifiestan que están en ese proceso de legalización de sus emprendimientos, consideran que no tienen las herramientas suficientes, motivos por los que muchas veces los emprendimientos suelen desaparecer.

Durante el desarrollo de Huila Fest 2025, un evento organizado por la Gobernación del Huila, a través de la Secretaría de Desarrollo Económico y Turismo, desarrollado del 6 al 9 de noviembre en el Centro de Convenciones José Eustasio Rivera y el Recinto Ferial La Vorágine, entrevistamos a diferentes emprendedores con quienes hablamos sobre los retos y desafíos que deben asumir quienes deciden crear sus propios negocios.

Dulce herencia: Rosalbita, un sabor de tradición

En Pitalito, un joven de 26 años ha decidido convertir un gesto de



Desde Pitalito Huila, los emprendedores piden apoyo técnico.



Delicias de Doña Cleo y Artesanías Libis

Aunque hay inversión pública en programas y ferias, los emprendedores coinciden en que aún falta visibilización, acceso a recursos y acompañamiento técnico.

amor familiar en una empresa con proyección internacional. Se llama John Jairo Rubio, y su marca —Rosalbita— lleva el nombre de su abuela, una mujer que por años regalaba su tradicional dulce Nochebuena a familiares y amigos.

“Ella lo hacía por cariño, nunca lo vendía”, recuerda Eugenio. “Hasta que un día le propuse hacerlo de forma profesional. Le dije: ‘Te ayudó, pero hagámoslo bien. Así empezó todo’.”

Tres años después, Rosalbita es un emprendimiento reconocido en el sur del Huila, presente en ferias nacionales y con miras a exportar su producto. Su objetivo: rescatar sabores tradicionales y llevarlos a nuevas generaciones. “El reto más grande ha sido posicionar un producto tan tradicional entre los jóvenes. Hoy nuestros principales consumidores son mujeres entre 35 y 55 años, pero queremos que los jóvenes también sientan orgullo por lo nuestro”.

Rubio sabe lo que significa empezar desde cero. “A los 22 años tuve una quiebra económica. Esta empresa me ha devuelto el sentido y la esperanza. No ha sido fácil, pero he aprendido que emprender es resistir”.

Sin apoyos institucionales, Rosalbita ha crecido con reinversión propia. “Apoyos económicos, cero. Lo que hemos logrado ha sido con las utilidades del negocio”, dice con franqueza. Sin embargo, valora espacios como Huila Fest: “Estos eventos nos permiten visibilizarnos, generar conexiones, hablar con el INVIMA, con gerentes, con el SENA. Nos vamos llenos de ideas y contactos”.

Hilos de vida: Andrea, una madre que cose su propio futuro

Cuando Andrea Orueña, quedó embarazada a los 19 años, su suegra le hizo una pregunta que le cambió la vida: “¿Por qué no busca un arte que le permita cuidar de su bebé?”. Así empezó su historia en la costura.

“Desde pequeña me gustaba coser. Ahora confecciono bodys, blusas, crop tops y vestidos. Sueño con tener mi propio local y surtirlo con mis propios recursos”, cuenta.

Pero como muchos emprendedores del Huila, su camino ha sido cuesta arriba. “Uno de los mayores desafíos ha sido encontrar el enfoque. Saber qué quiero hacer y cómo posicionarlo. Además, los impuestos y la competencia son duros. Por eso muchos negocios siguen en la informalidad”.

Andrea estudia Gestión Administrativa en el SENA, convencida de que el conocimiento es la mejor inversión para su proyecto. “Apenas llevo siete meses, pero me ha ayudado a organizarme. Estoy

legalizando mi marca y diseñando mi logo. Todo paso a paso”.

Ha encontrado apoyo en espacios comunitarios. “Gracias a la fundación Mariposas Verdes he podido participar en ferias. Esos espacios nos dan visibilidad y nos ayudan a creer que sí se puede”.

Y su mensaje final resume la esencia del espíritu huilense: “Hay muchísimo talento aquí. En Pitalito conozco mujeres que hacen cosméticos naturales, jabones, mantequillas. Todo con amor. Solo necesitamos que la gente crea y consuma lo nuestro”.

Medio siglo de tradición: Doña Cleo y el legado de la achira

Desde Yaguará, otro emprendimiento lleva más de medio siglo amasando historia. La Bizcochería Superior Doña Cleo es hoy sinónimo de sabor y tradición en el Huila.

“Llevamos más de 50 años. Yo soy la tercera generación”, cuenta orgullosa Lina Piedad Trujillo, heredera de una familia de mujeres trabajadoras. “Ser emprendedor en el Huila es duro, pero uno aprende a resistir. A ponerle amor a la tradición”.

El bizcocho de achira, insignia de su negocio, tiene denominación de origen del Huila. En su pequeño taller también se hornean bizcochos de cuajada, yuca, mote, manteca, merengos y almohábanas. “Todo lo hacemos con recetas de nuestras abuelas. Es un orgullo poder ofrecer algo que representa nuestra identidad”.

Los retos, dice, son los mismos de siempre: mantenerse. “Todo negocio tiene altos y bajos. Lo difícil es sostenerse cuando las ventas caen. Pero lo importante es no rendirse”.

Aunque agradece los eventos que les permiten exhibirse, considera que el apoyo institucional aún es insuficiente. “Nos dan espacios en ferias, pero las ayudas económicas son pocas. Necesitamos más capacitación y acceso a créditos”.

Su mensaje a los huilenses es una invitación sencilla “Consumamos lo nuestro. El bizcocho de achira es un manjar de nuestra tierra. Apoyar a un emprendedor local es apoyar el desarrollo del Huila”.

Arte con identidad, las orquídeas de Andrés

Desde Rivera, Andrés Mauricio Lamilla Espinosa transforma materiales reciclados en arte. Su emprendimiento, Artesanías Libis, elabora orquídeas a mano con polímero y pintura al óleo, inspiradas en la belleza de las flores del Huila.

“Llevamos diez años con el negocio. Lo hacemos todo a mano, con amor y paciencia. Cada pieza busca parecerse a la naturaleza misma”, explica mientras muestra sus flores, cuidadosamente montadas sobre troncos recogidos de los ríos.

Durante la pandemia, su negocio se desplomó. “Las artesanías se vendían muy poco. Pero el año pasado retomamos con nueva fuerza y seguimos creando”.

Valora los eventos regionales como Huila Fest o las ferias de San Pedro y Pitalito, aunque considera que “a veces los apoyos institucionales son más formales que reales”.

“Dan charlas y talleres repetitivos, solo para justificar gastos. Lo que realmente necesitamos son ferias, materiales, maquinaria. Cosas que nos ayuden a trabajar”.

Su llamado es al respeto y la valoración del trabajo manual. “Mucha gente dice ‘ay, qué bonito’, pero no compra. Piden rebaja, mientras en un supermercado pagan sin problema. Detrás de cada flor hay horas de dedicación. Valorémoslo”.

Con orgullo, Andrés muestra su más reciente creación: una flor de cholupa, símbolo autóctono del Huila. “Queremos rescatar lo nuestro. Cada artesanía cuenta la historia de nuestra tierra”.

La mistela y el poder de emprender

Entre los aromas dulces de la mistela y el café, Juan Pablo Hermda Torres levanta con orgullo una botella de su emprendimiento Licores artesanales torres del sol, una marca de licores artesanales que nació con la idea de rescatar los sabores y las costumbres del Huila.

“Tenemos dos productos: nuestra Mistela Chapolera, que es el licor tradicional del Huila, y un licor de café hecho con granos de café bourbon rosado cultivados en las montañas de Bruselas y Pitalito”, explica Juan Pablo, mientras atiende a los visitantes del Huila Fest. “Queremos que la gente disfrute de lo nuestro no solo en San Pedro, sino en cualquier momento del año. Que la mistela no sea solo de fiesta, sino parte de nuestra identidad”.

El camino no ha sido fácil. El proceso de formalización ha sido uno de los mayores desafíos. “Legalizar una empresa de licores es complicado. Hay que cumplir con la Cámara de Comercio, con el Invima, y los costos de producción son altos. Pero gracias al apoyo de la Universidad Surcolombiana, hemos podido avanzar, participar en ferias y darnos a conocer”.

Licores artesanales torres del sol, es, además, una apuesta por el orgullo huilense. “Nos hace falta crear más en lo nuestro. Con su Mistela Chapolera en mano, Juan Pablo lanza una invitación que suena más a declaración de amor por la tierra:

“Apropiémonos del Huila. La mistela es nuestra, es única. No la encontrarán en ningún otro lugar. Cada sorbo cuenta nuestra historia”.

Un Huila que emprende pero que necesita más apoyo

Historias como las de Andrea, Andrés Mauricio, Lina y Andrés reflejan una realidad que se repite por todo el departamento. En cada municipio, el talento se abre



Licores artesanales Torres del Sol y Emprendedoras de Pitalito

paso entre la escasez y la esperanza.

El Huila es un territorio de emprendedores, de campesinos que innovan con cultivos sostenibles, de jóvenes que apuestan por el diseño y la tecnología, de mujeres que lideran microempresas familiares. Pero también es una región que enfrenta retos estructurales: falta de capital, capacitación y formalización empresarial.

En ese contexto, instituciones como el SENA, la Cámara de Comercio y la Gobernación del Huila. Se consolida como aliados estratégicos del desarrollo local. Con sus programas de formación, innovación y apoyo a proyectos asociativos, que fortalezcan la productividad regional y cerrar brechas históricas.

El papel del SENA

En entrevista con el subdirector del Centro de la Industria, de la Empresa y los Servicios del SENA Regional Huila, Fermín Beltrán Barragán, dialogamos sobre los principales apoyos que se brindan desde el SENA, como el Fondo Emprender.

“Definitivamente la misión del Sena es la formación profesional. Nosotros lo que hacemos es invertir en el talento humano, para que desarrolle sus competencias y pueda responder a un mundo tan rápido, tan innovador”, afirma Fermín Beltrán Barragán.

Beltrán habla con la convicción de quien ha visto crecer miles de ideas. Su despacho, dice, no solo forma técnicos o tecnólogos, sino soñadores que quieren “desplegar sus habilidades emprendedoras en proyectos reales”. Teniendo en cuenta el contexto del país en materia de desempleo y la necesidad de crear empresas.

El SENA ha estructurado un ecosistema de innovación y emprendimiento que incluye herramientas como el Fondo Emprender, la Ruta de Emprendimiento, los Centros de Desarrollo Empresarial y espacios de investigación aplicada como Tecnoparque y Tecnoacademia.

“En el departamento del Huila hemos sido líderes nacionales en formulación de planes de negocio. Son miles los emprendimientos que hoy operan gracias a este apoyo”, comenta Beltrán. “Si haces un recorrido por el departamento, desde Colombia hasta San Agustín, encontrarás que todo está lleno de emprendimientos. Hemos tejido un sistema que cubre cada rincón”.

En medio de los stands del reciente Huila Fest, el subdirector se detiene ante ejemplos concretos: una chocolatería artesanal como Chalena, o una cervecía artesanal en Santa María llamada Cambria, todas nacidas del Fondo Emprender.

El SENA ahora trabaja en tecnologías de la industria 4.0: inteligencia artificial, automatización, diseño, ciberseguridad y fabricación de maquinaria local. “Estamos cerrando brechas tecnológicas. El año pasado fabricamos más de 30 máquinas en Tecnoparque Neiva. Y pronto tendremos una fábrica de paneles solares que ensamblará desde aquí, ayudando a la transición energética del país”.



Subdirector del Centro de la Industria, de la Empresa y los Servicios del SENA Regional Huila, Fermín Beltrán Barragán.

Emprender en el Huila no es solo una apuesta económica, sino una expresión de identidad y arraigo.

Beltrán lo resume así: “No basta la formación técnica. Hay que permitir que los jóvenes se muevan en un ecosistema de innovación. Si no, no podremos cerrar las brechas”.

Como afirma Fermín Beltrán: “El emprendimiento no puede ser individual. Ahora el 70% de los proyectos que apoyamos deben ser asociativos. Así generamos un impacto real en las comunidades”.

“El cambio ya se siente. Proyectos de biotecnología, energías limpias, agroindustria y turismo emergen

desde municipios como Garzón, La Plata, Pitalito, Campoalegre y Neiva. Cada uno, una muestra de que el Huila no solo produce café o arroz: produce ideas, talento y futuro”. Afirmó el subdirector.

Lo que piden los emprendedores en el Huila

John Jairo Rubio considera que una planta de producción en el sur del Huila, impulsaría y sería de gran ayuda para los emprendedores “Necesitamos industria en el sur. Tenemos todo: materias primas, vías y talento. Solo falta creer y apostar por lo nuestro”.

Andrea Orueña, solicita al gobierno más capital semilla y apoyo real. “A veces los emprendimientos se quedan en ideas porque no hay recursos. Sería hermoso que los apoyos llegaran a quienes realmente los necesitan”.

Juan Pablo fue directo, Si el gobierno departamental pudiera hacer algo, sería dar más visibilidad a los pequeños emprendedores, apoyarlos con recursos y espacios para mostrar su trabajo. Porque somos nosotros los que movemos la economía local”.

También Andrés Mauricio, de Rivera, solicitó formación e inversión que les permitan impulsar sus negocios, formalizarse y poder comercializar.

Crear en lo nuestro

El hilo que une todas estas historias es la fé en el trabajo propio. Desde el horno de Yaguará hasta los talleres de Pitalito, el mensaje se repite: “Apoyemos lo nuestro”. Emprender en el Huila no es solo una apuesta económica, sino también una expresión de identidad y arraigo. Aunque el Gobierno Departamental ha destinado más de \$7.500 millones en programas de fortalecimiento empresarial, capital semilla y participación en ferias durante la actual vigencia, los emprendedores coinciden en que aún persisten retos en materia de visibilización, acceso a recursos y acompañamiento técnico. Entre la tradición y la innovación, el espíritu emprendedor del Huila sigue buscando el equilibrio entre el esfuerzo individual y el apoyo institucional para seguir creciendo.



AVISO DE NOTIFICACION A TERCEROS 2025

SECRETARIA DE PLANEACION E INFRAESTRUCTURA DEL MUNICIPIO DE PALERMO HUILA.

JESUS MARIA LOZADA CAMACHO, Secretario De Planeación E Infraestructura del municipio de Palermo Huila, en cumplimiento de lo establecido en el Artículo 2.2.6.1.2.2.1 del Decreto 1077 de 2015, y teniendo en cuenta que no fue posible surtir la comunicación por correo certificado por que el solicitante bajo la gravedad de juramento manifiesta que desconoce la dirección, teléfono y nombre de los vecinos colindantes, comunica a los vecinos de los predios colindantes y/o terceros interesados, que **MARÍA FERNANDA TRUJILLO HUEPE**, identificada con Cedula de Ciudadanía No.1.075.282.434, de acuerdo con la solicitud de radicado 2025-10-6487 - 7512, Solicitó LICENCIA URBANISTICA DE CONSTRUCCION EN LA MODALIDAD DE OBRA NUEVA con las siguientes características: USO RESIDENCIAL. AREA LOTE 126M². ÁREA A CONSTRUIR 210.38M². UBICACIÓN CALLE 28 # 21-5 LT TRECE MZ - E ZONA URBANA PALERMO HUILA.

Si usted está interesado en formular objeciones y/o observaciones a la expedición de la licencia urbanística referida, podrá hacerse parte en el trámite administrativo desde la fecha de radicación de la solicitud hasta antes de la expedición del acto administrativo que resuelva la solicitud.

Jesús María Lozada Camacho
JESUS MARIA LOZADA CAMACHO
Secretario de Planeación e Infraestructura

PREMIACIÓN PRIMER ENCUENTRO INFANTIL DE ARTE

"MANIFESTACIONES CULTURALES DE RIVERA"

Diario del Huila y el municipio de Rivera, en cabeza del alcalde Luis Humberto Alvarado Guzmán, realizaron la primera edición del Encuentro Infantil de Artes y Manifestaciones Culturales de Rivera. Este proyecto del Diario del Huila, que nació en 2017, tiene como propósito principal descubrir y potenciar el talento artístico de los niños huilenses, al tiempo que fomenta el arraigo y la identidad cultural de la región.



 **Alcaldía Municipal de RIVERA**

¡GRACIAS RIVERA! **Diario del Huila**

Enfoque

Gran Bordones: el sabor del café que nace donde se unen los ríos de Isnos

■ Esta es la historia de una familia Isnense que después de años de cosechar el café deciden darle una identidad diferente, hoy en día producen y buscan dar a conocer su café molido, tostado, galletas y panderos de café, desde las montañas de Bordones.

DIARIO DEL HUILA, ENFOQUE

Por: Leidy Catalina Durán Vásquez

En las montañas del sur del Huila, donde se encuentran los ríos Bordones y Granates, surge un emprendimiento que combina historia, tradición familiar y el inconfundible aroma del café huilense. Se trata de Gran Bordones, una marca que lleva el nombre del lugar donde confluyen las aguas que dan vida a la región y a la historia de su creadora, Marta Yolima Narváez Castro, una mujer del municipio de Isnos que decidió volver a sus raíces para transformar su finca en un proyecto de vida.

“Tenemos la influencia del Parque Puracé de donde nacen los ríos Bordones y Granates y justo en el punto donde está ubicada la finca se unen los dos ríos por eso es el Gran Bordones, ya de ahí en adelante sigue llamando el río solo Bordones”, precisó la mujer.

Como lo indicó Marta Yolima, el nombre Gran Bordones nace de esa unión entre los dos ríos el Bordones y el Granates que se encuentran justo en el punto donde está ubicada la finca.

“Ese lugar es parte de mi historia: crecí cruzando ese puente todos los días para ir a la escuela, a veces un río estaba más crecido que el otro, o los dos, pero ahí es donde nacimos y crecimos, por eso, decidí volver a la finca”, cuenta Marta Yolima con orgullo.

Un regreso a la tierra

Después de varios años, Marta decidió regresar a la finca donde nació y emprender con el cultivo del café. Aunque la producción lleva más de 12 años, el emprendimiento formal como marca de café tostado y productos derivados está a punto de cumplir su primer año, un año lleno de resto y de ilusión por seguir creciendo, para que más personas conozcan de su producto, lo consuman y disfruten de la riqueza del café de Isnos.

“Estamos empezando con mucha ilusión. Producimos el café,



Marta Yolima Narváez Castro, emprendedora de Gran Bordones.



Venden café molino y en grano.

hacemos su proceso de fermentación y luego lo enviamos a tostar a una empresa aliada. Elaboramos presentaciones en grano y molido, y también productos innovadores como galletas y panderos hechos con nuestro propio café, estamos en el proceso de mejorar porque esto es un proceso largo y

el café tiene mucho por hacer con él”, reveló la emprendedora.

Gran Bordones es un emprendimiento familiar, en el que participan su esposo, su hija y una prima que apoya en el diseño de etiquetas y empaques. “Todo lo hacemos con amor y a mano. Queremos que cada empaque cuente nuestra historia y el sabor del territorio”, afirmó Marta Yolima.

“Las galletas las preparamos nosotros, el café lo producimos le hacemos sus procesos de fermentación, pero ya la tostión sí la mandamos a hacer a una em-

presa aparte”, expresó la mujer.

Los precios

El café se comercializa actualmente en presentaciones de libra y media libra, con precios de \$52.000 y \$27.000 respectivamente. Las galletas y panderos de café, elaborados con trocitos y molienda gruesa del mismo grano, se ofrecen en empaques de \$5.000, \$6.000 y \$8.000.

“Las galletas tenemos paquetitos de 5000 pesos, tenemos los panderos que son elaborados de café, llevan trocitos de café, le hicimos una molienda gruesa. Tenemos una presentación de 6000 pesos y 8000”, contó la cafetera.

Aunque el producto comenzó a venderse entre familiares y amigos, hoy ya ha salido del municipio de Isnos y empieza a posicionarse en mercados como Pitalito y Bogotá.

“Estamos apenas en ese proceso de que la gente conozca de nuestro producto porque no es fácil, hemos empezado con las personas allegadas, los amigos, familiares y en esa medida se ha ido de a poquito conociendo nuestro producto donde ya ha salido del municipio, y se comercializa más que todo en parte de Pitalito y Bogotá”, expresó Marta.

El reto de posicionar un café con identidad

“Lo más difícil ha sido darnos a conocer”, enfatizó Marta. “Pero poco a poco la gente va probando y recomendando el café. Esto es un proceso largo, y el café tiene mucho por mostrar”.

Con su constancia y el apoyo de su familia, Marta Yolima Narváez está demostrando que el emprendimiento rural es una forma de preservar las tradiciones, impulsar la economía familiar y dar a conocer el valor de los productos que nacen en las montañas del Huila.

“Gran Bordones no es solo café, es la historia de una familia, de una tierra y de dos ríos que nos enseñan que cuando las fuerzas se unen, fluyen con más fuerza”, concluye con una sonrisa.

Después de varios años, Marta decidió regresar a la finca donde nació y emprender con el cultivo del café. Aunque la producción lleva más de 12 años, el emprendimiento formal como marca de café tostado y productos derivados está a punto de cumplir su primer año.



Están incursionando con galletas y panderos a base de café.

“Cada sonrisa de una quinceañera nos recuerda por qué vale la pena servir”

■ Con el propósito de fortalecer el tejido social desde el amor, la empatía y la inclusión, la Policía Metropolitana de Neiva quiere que estas niñas de escasos recursos sientan que son valiosas, que sus sueños importan, que con amor y esfuerzo todo se puede lograr. Once niñas cumplieron el deseo de celebrar sus quince años.



Once niñas cumplieron el sueño de tener su fiesta de quince.

DIARIO DEL HUILA, NEIVA

Por: Leidy Catalina Durán Vásquez

Para una adolescente cumplir 15 años, representa el paso de dejar de ser una niña para convertirse en una señorita, una fecha llena de alegría y un día inolvidable, en esta ocasión, por eso desde el Grupo de Policía Comunitaria – Policía Metropolitana de Neiva ha nacido la iniciativa de celebrar cada año el deseo de jóvenes de escasos recursos sus quince años.

“Esta iniciativa surgió de la idea de tres integrantes del Grupo de Policía Comunitaria: el Patrullero Ronald Fernando Zúñiga García, el Patrullero Sebastián Villanueva Garzón y yo, movidos por el profundo deseo de acercarnos a la comunidad, especialmente a quienes más lo necesitan”, relató el Intendente Jefe César Augusto Perdomo Zuleta.

Por fortuna cuentan con el apoyo incondicional del señor Coronel Héctor Jairo Betancourt Rojas, comandante de la Policía Metropolitana de Neiva, y de la señora Capitán Zahena Padilla Lara, jefe del Grupo de Policía Comunitaria, quienes, al escuchar la propuesta, no dudaron ni un segundo en brindarles su respaldo y apoyo para que el sueño de estas jóvenes se hiciera posible.

“Nos dimos a la tarea de planear, organizar, ejecutar y llevar a cabo lo que habíamos concebido durante aproximadamente tres meses. Inicialmente visitamos los barrios más vulnerables de la ciudad, en busca de historias de niñas próximas a cumplir sus quince años. Entre ellas hubo una muy especial que nos marcó profundamente: la historia de una joven que, al recibimos en su hogar, nos conmovió junto a su madre, quien entre lágrimas nos contó que exactamente un año atrás, su padre le había prometido celebrar su fiesta de quince

La labor social que realizan consiste en llevar esperanza y alegría a quienes más lo necesitan. En esta oportunidad, decidieron hacer realidad el sueño de celebrar los quince años de niñas de escasos recursos de la ciudad de Neiva.



La labor social que realizan consiste en llevar esperanza y alegría a quienes más lo necesitan.

años, pero por cosas de la vida y el destino, él partió a la eternidad antes de cumplir su promesa, mientras escuchábamos su historia, comprendimos que nuestra idea cobraba cada día más sentido: no solo queríamos organizar una celebración, queríamos devolver ilusión, esperanza y amor a quienes más lo necesitaban”, contó Perdomo Zuleta.

Actualmente está vinculado al área de Prevención y Educación Ciudadana (MENEV), donde trabajan de manera permanente con las comunidades para fortalecer la convivencia, la participación ciudadana y la confianza en la institución.

“He servido con orgullo a la Patria y a mi sagrada Institución la Policía Nacional durante más de 21 años, tiempo en el que he entregado mi vocación, mi esfuerzo y mi compromiso a la seguridad, la prevención y, sobre todo, al bienestar de nuestra comunidad. Nuestra labor se enfoca en acompañar, educar y servir, promoviendo valores, espacios seguros y acciones sociales que reflejan el verdadero espíritu humano del policía”, dijo el Intendente Jefe.

La labor social que realizan consiste en llevar esperanza y alegría a quienes más lo necesitan. En esta oportunidad, decidieron hacer realidad el sueño de celebrar los quince años de niñas de escasos recursos de la ciudad de Neiva.

“Inicialmente habíamos planeado todo para realizar la actividad con 10 niñas, debido únicamente a los temas económicos, de logística y demás detalles que implicaba una celebración de esta magnitud. Sin embargo, en la recta final, cuando ya todo estaba organizado, conocimos la historia de una niña que lucha contra la leucemia. Esa historia tocó profundamente nuestras fibras”, dijo el oficial.

Ellos aparte de ser policías, también son padres, y en su caso particular tiene dos hijos una niña precisamente de 15 años y un niño de 5, por lo que

no de 10, sino de 11 niñas que vivieron su fiesta de quince años como verdaderas princesas. Fue un acto cargado de amor, empatía y esperanza que refleja el lado más humano de nuestra Policía Metropolitana de Neiva”, expresó el Intendente Jefe César Augusto Perdomo Zuleta.

Un escenario que se transforma

Con el apoyo y el compromiso de sus compañeros del grupo de Policía Comunitaria, transforman las instalaciones en un verdadero escenario de ensueño. Todo fue hecho con amor: desde la decoración hasta los vestidos, el pastel y la música. L

“Lo realizamos con el corazón, uniéndolo esfuerzos, buscando donaciones y poniendo el alma en cada detalle para que estas niñas vivieran una noche mágica e inolvidable, esta iniciativa nació desde la voluntad y la solidaridad. No contamos con un presupuesto institucional para este tipo de actividades, pero sí con un inmenso apoyo humano. Contamos con el respaldo de amigos empresarios, comerciantes y ciudadanos de buen corazón que se sumaron a esta causa. Fue un trabajo colectivo que demostró que, cuando hay amor y compromiso, no hay límites para hacer el bien”, precisó.

El grupo de Policía Comunitaria realiza actividades sociales de manera constante. Sin embargo, esta celebración de quince años es una iniciativa especial que desean repetir cada año.

“Queremos que se convierta en una tradición, en un símbolo de esperanza y de unión con la comunidad neivana. La idea nació al escuchar las historias de varias niñas de escasos recursos que no podrían cumplir su sueño de celebrar los quince años. Como padre, como policía y como ciudadano, eso me tocó profundamente. Entendimos que nuestra labor no solo es brindar seguridad, sino también sembrar felicidad”, indicó el oficial.



Intendente Jefe César Augusto Perdomo Zuleta.

no pudo quedar indiferente a la situación y de inmediato se pusieron en la tarea de cumplir sueños a estas jovencitas.

“Hablamos con los comerciantes y con el señor Fernando Suárez García asesor de imagen; la persona que nos apoyó en la consecución de los vestidos y demás detalles. Les compartimos el caso y, con una enorme muestra de solidaridad, todos estuvieron de acuerdo en abrir un espacio más, así, con el apoyo de corazones generosos y el compromiso de cada integrante de la institución, finalmente pudimos cumplir el sueño

Política

Crisis en el Centro Democrático: retiro de AtlasIntel agudiza fracturas

■ La salida de la firma encuestadora AtlasIntel del proceso interno para definir el candidato presidencial del Centro Democrático desató una tormenta política en el principal partido de oposición. A las tensiones internas se suman denuncias de presunta injerencia extranjera y cuestionamientos sobre la transparencia de la campaña de Miguel Uribe Londoño.

DIARIO DEL HUILA, POLÍTICA

El panorama en el Centro Democrático (CD) atraviesa uno de sus momentos más tensos desde su fundación. A menos de tres semanas del plazo establecido para elegir su candidato único a la Presidencia, la encuestadora AtlasIntel confirmó que no continuará con el estudio que debía definir al aspirante oficial. La decisión ha encendido las alarmas dentro del partido y generado interrogantes sobre el rumbo de la colectividad que lidera la oposición al gobierno nacional.

AtlasIntel, reconocida por su independencia y rigor técnico, explicó que su retiro respondió a tres motivos principales: los riesgos reputacionales de intervenir en un proceso interno de alta polarización, la falta de claridad en la custodia de la información y los tiempos insuficientes para cumplir con los estándares técnicos exigidos antes del 28 de noviembre, fecha límite fijada por el CD.

La firma prefirió apartarse antes de comprometer su credibilidad. Sin embargo, el retiro dejó en evidencia tensiones al interior del partido y puso en el centro del debate el papel del precandidato Miguel Uribe Londoño, quien ha sido señalado como el foco de la crisis.

Cabal, Valencia y Guerra ratifican apoyo al partido

Lejos de la narrativa de división, tres de los aspirantes — María Fernanda Cabal, Paloma Valencia y Andrés Guerra Hoyos — enviaron cartas oficiales al director nacional Gabriel Vallejo Chujfí, expresando su respaldo al liderazgo institucional y a las reglas establecidas para la contienda interna.

Cabal subrayó en su comunicación que el compromiso del uribismo debe ser con la transparencia y la legitimidad. “Nuestro deber es fortalecer al partido y garantizar un mecanismo de selección legítimo, donde las bases tengan la última palabra”, manifestó la senadora.

Por su parte, Paloma Valencia insistió en que el Centro Democrático “debe dar ejemplo de disciplina y respeto por las normas que lo rigen”, llamando a que las diferencias no se conviertan en ataques personales.

El exdiputado Andrés Guerra Hoyos destacó que “defender las reglas del juego es defender el uribismo”, en alusión a la importancia de preservar la cohesión interna y el legado del movimiento fundado por Álvaro Uribe Vélez.



AtlasIntel se retiró del proceso interno del Centro Democrático, alegando falta de condiciones técnicas y reputacionales.



María Fernanda Cabal, Paloma Valencia y Andrés Guerra enviaron cartas de respaldo al liderazgo de Gabriel Vallejo.



Miguel Uribe Londoño, precandidato, enfrenta cuestionamientos por su rol en la crisis interna y su estrategia de campaña.

Estas comunicaciones, difundidas por los equipos de campaña de cada uno de los aspirantes, fueron interpretadas como un gesto de madurez política y una señal de confianza en la dirección de Vallejo.

Miguel Uribe Londoño, en el ojo del huracán

Uribe Londoño ingresó al proceso en reemplazo de su hijo, Miguel Uribe Turbay, tras el atentado que acabó con la vida del joven precandidato. La dirección del partido respaldó su participación como un gesto de solidaridad, pero con el paso de los días su papel ha generado controversia.

De acuerdo con fuentes internas, Uribe Londoño habría propuesto modificar las reglas de juego acordadas entre los precandidatos y la dirección del CD, buscando reemplazar a AtlasIntel —seleccionada por su neutralidad y carácter extranjero— por otras encuestadoras de su preferencia.

Esa iniciativa generó un quiebre en el consenso interno. Desde el partido se cuestiona si los asesores del precandidato habrían intentado contactar directamente a la encuestadora, lo que podría contradecir los principios de imparcialidad del proceso. Incluso, el presidente del Centro Democrático, Gabriel Vallejo, habría solicitado a Uribe Londoño aclarar esos acercamientos.

La salida de AtlasIntel y la incertidumbre sobre la continuidad del mecanismo de selección han puesto en entredicho la cohesión del partido y la transparencia del proceso interno.

Posible actuación del Comité de Ética

Ante los acontecimientos, distintas voces den-

tro del CD han pedido la intervención del Comité de Ética para evaluar si las actuaciones del precandidato vulneraron los principios de lealtad y disciplina de la colectividad.

El comité podría analizar si hubo interferencia indebida con la encuestadora o uso inadecuado de información privada, algo que, de confirmarse, podría implicar sanciones políticas o incluso la exclusión de Uribe Londoño del proceso.

A pesar de las presiones, cercanos al expresidente Álvaro Uribe sostienen que el líder del partido ha optado por la prudencia, evitando pronunciamientos que profundicen la división. Sin embargo, el dilema ético persiste y amenaza con prolongarse.

Denuncias de infiltración extranjera

Otro elemento que complica el panorama es la presencia del asesor venezolano Lester Toledo, señalado de operar como estrategia de la campaña de Miguel Uribe Londoño. Toledo, de acuerdo con versiones políticas, habría tenido vínculos con movimientos venezolanos y grupos que intervinieron en procesos políticos en Colombia, como la administración de Monómeros y la Alcaldía de Medellín durante la gestión de Daniel Quintero.

Según fuentes cercanas al CD, Toledo estaría detrás de la filtración de documentos y de una supuesta estrategia para desestabilizar al partido desde adentro, mediante divisiones internas y campañas de desprestigio digital.

Informes de inteligencia política citados por medios nacionales señalan que desde cuentas foráneas, operadas desde Venezuela, Panamá y Miami, circulan mensajes coordinados que buscan desacreditar al Centro De-

mocrático, replicando tácticas de desinformación ya vistas en otros países de la región.

Cuestionamientos financieros

A los problemas políticos se suman las dudas sobre la financiación de la campaña de Miguel Uribe Londoño. De acuerdo con informes periodísticos, el precandidato habría invertido más de 280 millones de pesos en pauta digital y cerca de 100 millones mensuales en eventos y logística.

Aunque Uribe Londoño asegura que los recursos provienen de fondos familiares y donaciones privadas, hasta el momento no se han hecho públicos reportes oficiales de ingresos ni auditorías. Esto genera preocupación dentro de un partido que ha sostenido su discurso sobre la transparencia y la rectitud en el manejo de los recursos.

Un riesgo para la oposición democrática

Más allá de los nombres y los episodios puntuales, lo que ocurre dentro del Centro Democrático podría tener efectos más amplios. El partido representa hoy la principal fuerza de oposición con presencia nacional, bancada en el Congreso y estructura territorial consolidada.

Analistas advierten que una fractura interna, acompañada de campañas externas de desprestigio, podría reducir significativamente su papel como contrapeso político frente al gobierno nacional.

Si el Comité de Ética no actúa con claridad y el partido no logra recomponer la confianza en sus procesos internos, el riesgo no solo es perder una candidatura, sino también la coherencia moral e ideológica que ha definido al uribismo durante más de una década.

El retiro de AtlasIntel no solo frenó el proceso de selección interna del Centro Democrático, sino que desató una crisis política con implicaciones éticas, financieras y de seguridad interna.

Educación Vial "Muévete Bien"

Primera Versión



INSTITUCIÓN EDUCATIVA TULLIO ARBELAEZ



"La educación vial comienza en casa"

#GarzónSeMueveseguro

“Ser bombero es servir con el corazón. No hay horario, no hay descanso, solo el deber de proteger”

■ Esta es la historia del único Teniente del Cuerpo Oficial de Bomberos quien lleva 35 años ejerciendo esta loable labor, quien tiene una infinidad de anécdotas y experiencias bajo el fuego, el agua y en medio de rescates.

DIARIO DEL HUILA, HISTORIAS DH

Por: Leidy Catalina Durán Vásquez

Cada 11 de noviembre, Colombia rinde homenaje a los bomberos, hombres y mujeres que arriesgan su vida a diario para proteger la de los demás. Esta fecha, instaurada mediante el Decreto 35 de 2000, busca reconocer la labor de quienes integran los cuerpos de bomberos oficiales, voluntarios y aeronáuticos del país.

En esta conmemoración, se destacan no solo sus acciones frente a emergencias, incendios o desastres naturales, sino también su papel fundamental en la prevención, educación ambiental y gestión del riesgo.

Durante los últimos años, los bomberos colombianos han enfrentado retos cada vez mayores. La temporada seca, los incendios forestales, los accidentes de tránsito y los derrames de sustancias peligrosas han puesto a prueba su preparación y compromiso.

Por eso, Diario del Huila quiso rendir un homenaje a Helmer Pérez Cerquera, Teniente del Cuerpo Oficial de Bomberos quien lleva 35 años ejerciendo esta loable labor, y siendo mañana su conmemoración destacamos el conocimiento, aprendizaje y responsabilidad que ha tenido durante todo este tiempo.

¿Hace cuánto usted ejerce como bombero?

Yo ingresé a bomberos el 20 de marzo de 1990.

¿Cómo llegó a ser bombero?

En esa época para llegar



Helmer lleva 35 años siendo bombero.

“La verdad uno de niño sueña con ser bombero, ¿cierto? Y ese era el juego preferido mío. Siempre mis compañeros de época me decían lo que usted más le gustaba jugar es lo que está haciendo”.



Ha estado en infinidad de rescates y eventos.

aquí a ser bombero, simplemente era tener como un amigo político, la verdad y había una vacante de bombero y me lo ofrecieron y yo la acepté. Ingresé a bomberos yo no sabía que era ser bombero la verdad, lo que uno veía en esa época, no es como ahora que ya hay redes sociales y usted puede estar más enterado, afortunadamente yo conté con la suerte de que cuando yo iba a 3 meses aquí trabajando en bomberos se presentó una oportunidad de ir a

estudiar a los Bomberos Oficiales de Bogotá, duré estudiando 4 meses en Bogotá y allá me dieron el título de bombero profesional. Ahora para ser bombero hay un currículo donde hay una materia, hay unas especializaciones, porque para hacer bombero abarca muchos temas, por lo menos nosotros acá en Neiva tenemos rescate acuático, tenemos el componente de drones, tenemos el componente de materiales peligrosos, forestales, rescate de al-

turas, rescate vehicular todos esas son especializaciones que nosotros llamamos y uno se inclina por una de esas, pero uno no deja de ser el bombero de línea de fuego.

Yo tengo tres especializaciones que son: materiales peligrosos, rescate vehicular e incendios forestales.

Hace 35 años que usted empezó a ser bombero, ¿usted quería ser bombero o simplemente necesitaba empezar a trabajar?

La verdad uno de niño sueña con ser bombero, ¿cierto? Y ese era el juego preferido mío. Siempre mis compañeros de época me decían lo que usted más le gustaba jugar es lo que está haciendo. Entonces sí, yo tengo una anécdota con mi mamá muy bonita que cuando cumplí 10 años me dijo, «Este es el último regalo que le voy a regalar de Navidad, ¿qué quiere?» Y le dije, «Un camión de bomberos.» Y lo conservé como 5 o 6 años.

Pero no pensé yo en esa época que fuera a llegar acá a trabajar, a mí me salió a los 22 años trabajar en el INPEC y mi mamá me dijo, ‘No, no se vaya, a usted le saldrá algo mejor y ve, aquí estoy.

¿Cuál ha sido esa anécdota que usted recuerde durante todos estos años que lo haya marcado a usted ejerciendo su labor como bombero?

Tengo muchas. Afortunadamente ahora hay algo muy especial que se está llevando acá y es el apoyo psicológico después de las emergencias, eso realmente no existía, porque es una carga que uno muchas veces no cree que ha pasado, pero si se tiene queda con algo, ¿sí? Queda con algo de esa emergencia que atendió.

Una situación que fue difícil de superar fue la casa bomba de Villa Magdalena, yo estaba aquí de turno esa noche, nosotros estábamos en un servicio, llegamos como a las 1 de la mañana y bueno, estaba yo descansando como cuando se escucha el estornudo. Yo no creía y nosotros nos desplazamos todo el personal que había disponible. Y la verdad, nosotros llegamos y no sabíamos qué hacer, nos bloqueamos. Nosotros veíamos salir la gente y salían como en películas de terror, ellos todos aturdidos con materiales, todos empolvados.

Hasta que nos hizo aterrizar una víctima que estaba ahí, una señora que estaba atrapada con una columna y ella pidió auxilio, ese grito de la señora como que nos despertó a todos. Y dijimos, «Bueno, pues a rescatar.» Entonces ya como que nos organizamos bien.

De todas formas, ese día también nos tocó parar el ejercicio y llamar a todos los bomberos que estábamos allá a una reunión como concientizarlos, qué es lo que teníamos que hacer, pero fue muy impactante, uno se carga cosas...

¿Cuál otra? Uy cuando se murió un compañero en la labor, desafortunadamente yo lo tenía a mi cargo, se presentó unas vacaciones en otro turno, hacíamos turnos de 24 horas y él se iba a hacer unas vacaciones.

Y desafortunadamente se fue a hacer un rescate acuático en la represa, eso fue en el 99, cuando por el radio escuché ‘se murió Jorge Vargas’ ¿Cómo? eso fue ahí impresionante, ya después toco irlo a recoger.

¿Y cómo falleció él?

Ese día desafortunadamente hubo un accidente en la represa de Betania, donde unos señores estaban en estado de embriaguez y tomaron una lancha que no eran de ellos y se pusieron a hacer competencia y se estrellaron, todos murieron, fueron seis y con el compañero siete.

Llamaron acá que si nosotros teníamos personal para hacer rescate acuático y él era el único que en esa época lo hacía. Se fue allá a la represa y ahí no sabemos qué ocurrió. El hecho fue que las personas que estaban con él notaron algo raro, lo sacaron y ya está ahogado.

El equipo de buceo no apareció nunca, él se lo quitó, no sé qué pasaría ese día, él se llevó el secreto. Pero fue muy duro, pues yo tenía mucha afinidad con él, un compañero que uno comparte aquí a diario porque esto uno aquí se vuelve más familia que ni la misma familia.

Acá en Neiva hay un teniente, dos sargentos y 47 bomberos. Nosotros somos adscritos a la Oficina de Gestión del Riesgo, la jefe de todo de la oficina es

¿Cómo están los rangos?

Acá en Neiva hay un teniente, dos sargentos y 47 bomberos. Nosotros somos adscritos a la Oficina de Gestión del Riesgo, la jefe de todo de la oficina es



Tiene anécdotas tristes y también llenas de esperanza.



En aproximadamente dos años se pensiona y busca descansar de tantos años de servirle a la comunidad.

la ingeniera Nancy Trujillo en este momento, pero la parte operativa está a cargo mío.

¿Qué decirles a los jóvenes de hoy en día sueñan con ser bomberos?

Es una bonita profesión, pero es de vocación, definitivamente si usted no es de vocación de servicio, mejor no ingrese porque yo salgo a descansar, pero yo tengo una disponibilidad. Y a mí en cualquier momento nos ha pasado en muchas ocasiones estar en la casa descansando, compartiendo con la familia y lo llaman y se tiene que venir y hay que venir. Y normalmente uno lo hace, no necesita que le estén diciendo.

Uno muchas veces escucha una emergencia y como que ya el chip lo tiene usted en la cabeza y arranca. Y ahora uno sabe que hay que atender la emergencia y sale.

En muchas ocasiones yo voy o me llaman o los de los medios de comunicación y me llaman y dice, «Mira, hay una emergencia tal.» Y yo sé que es grande para acá vengo a dar. Entonces es vocación.

Y lo otro es ya una ventaja que si es diferente a la época cuando a mí me tocó. Es que ya hay capacitados, aquí nosotros tenemos profesionales, tenemos salubristas, ingenieros. Entonces, eso nos ayuda mucho para mejorar en las situaciones de emergencia, porque ya por lo menos con un ingeniero, ya él sabe estructura, un salubrista por lo de seguridad de salud del trabajo, muchas profesiones que son afines con la de bomberos y los cuales nos sirve para nosotros mejorar.

Los bomberos colombianos han enfrentado retos cada vez mayores. La temporada seca, los incendios forestales, los accidentes de tránsito y los derrames de sustancias peligrosas han puesto a prueba su preparación y compromiso.



El es uno de los bomberos más antiguos de la institución.

época. Ahora ya hay muchos cuerpos de bomberos, pero igualmente entre todos tenemos solidaridad.

Usted debe ser bombero de entrega, servicio, saber que en cualquier momento uno puede quedar ahí en emergencia y aunque ya se maneja mucho la parte de seguridad que nos falta, estar uno en riesgo de pronto fallecer.

Hablemos ahora, no del Teniente, sino de Helmer ¿Quién es Helmer? ¿Con quién vive?

Helmer Pérez Cerquera fue inicialmente mensajero, me salió la posibilidad de ir al INPEC, no fui. Pero yo tengo otra profesión que también me gusta mucho y es ser músico. Y eran las dos que yo tenía, era bombero o músico.

En este momento estoy solo, tengo tres hijos ya grandes, tengo un nieto, afortunadamente Dios me dio la oportunidad de capacitarme, tengo la posibilidad también de viajar mucho, y eso le da a uno muchos cambios que han ocurrido, aquí en bomberos pierde uno la posibilidad de estar como compartiendo más tiempo.

¿Cuándo se pensiona?

Yo creo que me demoro por ahí año y medio y ya me retiro porque hay que darle la oportunidad a otras personas que de pronto tengan otras ideas, otros conocimientos y aquí hay gente muy preparada.

¿Qué va a hacer después de que salga?

Me voy a descansar, afortunadamente hasta ahora no me ha pasado nada, si he tenido muchos riegos, muchos incidentes, pero accidentes como tal en momentos no me ha pasado nada, ya uno es consciente, la agilidad se pierde. Ya no es lo mismo cuando tenía 22 años ahora que tengo 58, ya uno siente y lo que dicen los médicos sea como sea, usted va a tener problemas de salud. El humo, los gases, el calor, algo le pasa, uno no va a decir que va a quedar tan perfecto, tan sano acá porque siempre sea o no sea tiene unas exposiciones a altas temperaturas, a gases y eso es difícil.

¿Qué es ser un bombero?

El bombero es una persona que está 24 horas en eso, si usted no tiene vocación, no puede ser bombero, se tiene mucho espíritu de servicio a la comunidad, desprenderse mucho desde la familia, de cosas y yo me acuerdo que en mi época cuando recién empecé de un bombero yo era hasta 10 días aquí encerrado porque mucho incendio forestal.

En esa época solamente había cuatro cuerpos de bomberos, ahora ya hay 37, atendíamos todos lo que era el norte del Huila y parte del Tolima. Y solamente éramos 14 bomberos de esa

Economía

"El café del Huila, y el reto hacia una transición de producción sostenible"

■ El café colombiano atraviesa una etapa decisiva. Mientras los precios internacionales repuntan y regiones como el Huila consolidan su reputación por la calidad del grano, los caficultores enfrentan un escenario lleno de desafíos: el cambio climático, la informalidad laboral, los altos costos de producción y la necesidad urgente de tecnificar y asociarse.

DIARIO DEL HUILA, ECONOMÍA

Por: Niyireth Cruz García

En las montañas del sur del Huila, donde el verde de los cafetales contrasta con la neblina que acompaña las mañanas, el productor Javier Sanjuán describe la situación con mucha claridad y compromiso ambiental: "Tenemos que pensar que ya producimos el café, que ya lo transformamos, que ya lo vendemos en la taza, pero no estamos preparados para lo que viene". Esa frase, sencilla pero cargada de significado, resume el momento en que se encuentra la caficultura colombiana: por un lado, un panorama con buenas señales, mejores precios internacionales, reconocimiento de calidad, estabilidad relativa; por otro, una serie de retos estructurales que podrían poner en riesgo su sostenibilidad, si no se actúa con anticipación.

Las cifras de la industria del café

La industria del café colombiano ha sido históricamente un pilar de la economía rural, generadora de empleo, de identidad y de economía. Según documentos de la Federación Nacional de Cafeteros (FNC), la producción nacional se elevó aproximadamente a 12,8 millones de sacos en el período 2023 y 2024, lo que representó un crecimiento del 20% frente al ciclo anterior. Sin embargo, esa recuperación convive con advertencias del Ministerio de Hacienda y Crédito Público de Colombia, dejando sobre la mesa cuatro grandes desafíos para el sector: mejorar la productividad y rentabilidad del cultivo; estabilizar los ingresos de los productores; mitigar los efectos de los retrasos en ventas

El cambio climático es el factor número uno que empieza a afectar la producción de café", advierte Javier, caficultor del Huila, mientras señala que las lluvias irregulares y la falta de agua ya comprometen las cosechas.



Javier Sanjuán, Caficultor del municipio de Pitalito.

a futuro; y expedir una regulación para la eventual exportación de cafés robusta producidos en Colombia.

Ante este escenario, los testimonios de quienes trabajan la tierra vuelven a tener un valor estratégico. Javier, caficultor del Huila, señala que "el cambio climático es el factor número uno que empieza a afectar en los temas de producción de café". Para él, no se trata ya de una preocupación remota, sino de una realidad presente: lluvias irregulares, sequías más largas, temperaturas más altas, plagas emergentes. "Si hoy se nos acaba el agua en el planeta", advierte, "pues puede haber millones de kilos de café que no vamos a poder transformar o entregar al mercado".

Las cifras respaldan esa inquietud: instituciones como el Centro Nacional de Investigaciones de Café (Cenicafé) han documentado que la temperatura media en zonas cafeteras ha aumentado entre 0,8 °C y 1,2 °C en las últimas tres décadas, lo cual afecta floración, maduración del grano y control de enfermedades. Ade-

que implica costos adicionales, desplazamiento de cultivos y presión sobre zonas más vulnerables.

Una necesidad de replantear los modelos de producción

En este contexto, la sostenibilidad ambiental deja de ser un adorno para convertirse en condición de permanencia. Javier explica que su finca ha adoptado un modelo de "café amigable con el medio ambiente", algo que distingue de la etiqueta "orgánico" y merece explicación: "No son cafés orgánicos dice. Son cafés relacionados, amigables con el medio ambiente, quiere decir que yo tengo mi caficultura establecida, pero que tengo que sembrar árboles, respetarlos, que esos árboles cubran, deben cubrir también la apicultura para que haya una correlación con la vida, con el ambiente". Esa apuesta encaja con la tendencia internacional: por ejemplo, la Unión Europea promulgó una regulación sobre productos libres de deforestación que empieza a perfilar exigencias para el café colombiano, y las futuras exportaciones.

El departamento del Huila aparece en este mapa con cierto protagonismo. Siendo un actor estratégico, hace apenas unos años no era considerado mayor productor, pero hoy se ha consolidado como una de las regiones cafeteras más importantes, con cafés de calidad reconocida internacionalmente. Javier lo dice con orgullo: "El Huila ya está exportando cafés de excelente calidad semanalmente salen mulas llenas de café, es un momento maravilloso para la caficultura". Pero advierte: "Necesitamos acompañamiento, tecnología, formalización, asociatividad".

La realidad sobre el terreno muestra algunos obstáculos persistentes. Primero, la renovación de los cafetales envejecidos. El propio Ministerio de Hacienda indicó que en 2022 solo se habían renovado 48.650 hectáreas, frente a una meta de 84.000 hectáreas para ese año. Muchas fincas operan todavía con variedades vulnerables a roya y con tecnología obsoleta, lo que limita la productividad y encarece los costos de producción. En un entorno donde los insumos fertilizantes, mano de obra, transporte, se encarecen, el margen del productor pequeño queda reducido.

¿Es rentable producir café hoy?

La rentabilidad es otra frente de tensión. A pesar de los buenos precios internacionales, muchos caficultores sienten que no les alcanza. Javier habla de



Los cultivos del café, tendrán que ser amigables con la naturaleza.

Economía

la cadena: “En una carga de café hay al menos 32 beneficiarios, desde el recolector, el transportador” y recuerda que la economía cafetera mueve no solo al productor sino a toda la comunidad rural. Un estudio del Banco de la República al que alude la FNC indica que un aumento del 10 % en el ingreso cafetero puede generar hasta 43 puntos básicos de crecimiento del PIB un efecto multiplicador que demuestra el peso social del café. Sin embargo, los costos suben y la productividad se estanca, por lo que sin mejoras estructurales el sector podría perder competitividad.

Otro reto de escala es la formalización y el valor agregado. Muchos pequeños productores venden el grano, pero no participan en el procesado, empaquetado o comercialización directa, lo que limita su margen de ganancia. La FNC está impulsando programas de cafés especiales, trazabilidad y valor agregado para cambiar ese esquema. Javier también lo enfatiza: “Somos pequeños productores, no estamos preparados para lo que viene”. Sin embargo, la inversión requerida para tasar, empaquetar, certificar, exportar es elevada y no siempre accesible.

En este ambiente, la asociatividad aparece como una herramienta que puede llegar a fortalecer a los caficultores. Javier sostiene que trabajar de manera individual será cada vez más difícil: “Si no trabajamos lo colectivo y lo asociativo, pues no podemos transformarnos”.

La dimensión laboral de la caficultura tampoco está exenta de desafíos. Un informe reciente de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) sobre la cadena del café en Colombia señala que más del 80% de los recolectores trabajan en la informalidad, sin acceso a seguridad social, contratos formales ni prestaciones. Esa precariedad compromete la sostenibilidad social del sector, porque si la mano de obra que sostiene la cosecha no tiene condiciones dignas, el modelo de producción se resiente.

Empresas e instituciones han hecho avances. La propia FNC, reconoce retos como la inflación, la volatilidad de la tasa de cam-



Pensar en el cambio climático es una forma de mantener la producción de café a futuro.

bio y el encarecimiento de insumos agrícolas. También menciona que la sostenibilidad económica, social y ambiental será un eje estratégico. Pero el reto está en traducir esas declaraciones en impacto real para los miles de fincas pequeñas que aún subsisten con margen reducido.

En el ámbito de la sostenibilidad ambiental, la caficultura enfrenta la necesidad de transicionar hacia modelos más resilientes. Por ejemplo, los sistemas agroforestales cafetal bajo sombra, con árboles nativos y fauna asociada permiten mejorar la biodiversidad, conservar agua y reducir la huella ecológica. Un estudio de Cenicafe sobre mercados de carbono revela que la caficultura colombiana tiene potencial para participar en mecanismos de mitigación y adaptación al clima, pero para ello requieren capacitación, infraestructura y escala. Javier resume esta idea: “Tenemos que sembrar café amigable con el medio ambiente, que respetemos los principios verdes y naturales que existieron”.

La bondad de los suelos del Huila

El Huila, en particular, tiene una oportunidad estratégica. Su calidad, altitud, tradición y reconocimiento permiten que sus cafés de especialidad accedan a nichos premium. Pero para aprovecharlo, se requieren mejores vías rurales, acceso a tecnología, extensionismo activo y mayor formalización de los productores.

En su testimonio, Javier pide asistencia técnica directa: “Hoy la institucionalidad ha venido desarrollando un compromiso importante, pero también solicitamos mayor acompañamiento al sector en la parte de tecnología, que lo acompañe un extensionista en campo para poder volver a recuperar lo que hemos perdido”.

En muchas fincas se observa una mezcla de lo

viejo y lo nuevo: casas tradicionales, frentes de procesamiento artesanales, cafeteras manuales, y al mismo tiempo drones para monitoreo, sensores para humedad, fertilización localizada. La innovación está avanzando, pero la adopción es lenta. La transformación productiva requiere un marco de políticas que abarque formación, crédito asequible, acceso a mercados y reconocimiento del esfuerzo del productor.

La institucionalidad nacional también está llamada a modernizarse. En el documento CONPES sobre la política para garantizar la sostenibilidad de la caficultura colombiana, se plantearon líneas de acción para coordinar entidades del Gobierno Nacional, incentivar renovación de plantaciones, fomentar innovación, facilitar crédito y promover valor agregado. Ese marco, en teoría, está disponible; el reto es llevarlo al territorio, hacerlo realidad entre las cuerdas de los Andes.

Quienes trabajan cada día en la molienda, el beneficio húmedo, el transporte por caminos empinados y la exportación saben que la caficultura de Colombia no puede sustentarse solo en volumen; debe sustentarse en calidad, diferenciación, sostenibilidad y organización. El buen momento de producción y precios es una ventana de oportunidad que debe aprovecharse con precisión, porque las exigencias globales, los cambios climáticos y las transformaciones tecnológicas no respetarán tiempos de espera.

Javier lo resume con una invitación directa: “Si nosotros como seres humanos, como caficultor, no somos conscientes de lo mismo que hacemos, tenemos que concientizarnos, mirar el entorno, cuidar ese poco verde que nos queda” Y concluye: “El Huila tiene todo para crecer. Solo nos falta creer en lo que somos”.

En definitiva, para que el café del Huila, logre seguir posicionándose en los mercados Internacionales será necesario unir tres elementos: formación tecno-

lógica, producción sostenible y acceso a mercados de valor agregado. De lo contrario, estaríamos cultivando un legado que se dificulta mantener. El café no solo es ese grano aromático, esa taza que nos despierta cada mañana; es también suelo, agua, familia, empleo, territorio. Y en Colombia, cualquier transformación que ignore esa cadena humana estará destinada a quedarse en buenas intenciones.

Innovación y trazabilidad: el café del futuro

En el panorama de transformación del café colombiano, la tecnología empieza a ser una aliada clave para la sostenibilidad. Con el apoyo técnico y financiero del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), nació MonBo, una plataforma digital de código abierto que pone la inteligencia artificial al servicio del bosque. Esta herramienta permite a cooperativas rurales monitorear en tiempo real la pérdida de cobertura boscosa en sus fincas y reaccionar de manera oportuna. Gracias al análisis satelital y a la integración de mapas oficiales, MonBo identifica si la deforestación detectada corresponde a una renovación de cafetales o a una tala no permitida. Con esa información, los productores pueden ajustar sus prácticas agrícolas, proteger sus certificaciones y, sobre todo, demostrar que su café proviene de territorios que cuidan el medioambiente. En palabras de los técnicos del PNUD, “la trazabilidad ya no está en manos de grandes exportadores, sino de los mismos caficultores, quienes ahora son protagonistas de una transición digital y ecológica”.

Del bosque a la taza: sostenibilidad con identidad

Iniciativas como Comepcafé, en el Cauca, y los proyectos que hoy comienzan a replicarse en Nariño y Huila, están redefiniendo lo que significa producir café en Colombia. Cada finca participante está georeferenciada, cada lote tiene su propio código de origen y cada taza que se sirve en Bogotá o en Londres puede rastrearse hasta el caficultor que la cultivó. Pero más allá de la tecnología, esta trazabilidad está fortaleciendo el tejido social en regiones marcadas por la violencia: promueve la organización comunitaria, vincula a mujeres y jóvenes y ofrece alternativas dignas frente a economías ilegales. En un mundo donde la calidad se mide no solo por el sabor sino por la huella ambiental, Colombia tiene la oportunidad de liderar una economía regenerativa, donde producir café significa también conservar los bosques, restaurar los ecosistemas y dignificar la vida rural. Porque como recuerdan los productores del Cauca, “sin bosque no hay agua, sin agua no hay café y sin café se apaga parte de nuestra identidad”.



Europa implementó una nueva ley para la exportación de café, encaminada al cuidado ambiental.

El Huila tiene todo para seguir creciendo; el futuro del sector dependerá de cómo se enfrenten los desafíos relacionados con la tecnificación de los cultivos y la profesionalización de los procesos de exportación.

Diario del Huila

Max Duque Gómez, Max Duque Palma
FUNDADORES

María Pía Duque Rengifo
DIRECTORA

María Camila Mosquera Martínez
EDITORA PRENSA

Fundado el 8 de Agosto de 1966

ISSN 2215-8952 Impreso en Editora del Huila

Calle 8 N° 8 - 06 Neiva - PBX: 8712458 - Fax 871 2453

www.diariodelhuila.com e-mail: correolector@diariodelhuila.com

Decisión correcta



Luis Alfonso Albarracín Palomino

alfonso519@gmail.com

Quando se proyectan grandes obras de infraestructura en las ciudades, por parte de algunos funcionarios que se les asigna dicha responsabilidad, se detectan en algunas ocasiones deficiencias en la elaboración de los diseños y cálculo de los presupuestos, que se ven reflejados durante el proceso contractual, porque no cumplen, por un lado, con el objeto social, ni se tiene previsto terminar las obras durante el tiempo de duración del contrato. Este caso concreto se presentó en la obra de la remodelación del estadio Guillermo Plazas Alcid, por el derrumbe de algunas graderías de la tribuna occidental que tiene paralizada la continuación y terminación del escenario, donde se desarrollaban los partidos del Atlético Huila. Vamos a completar 10 años sin que haya vislumbrado hasta ahora, una luz al final del túnel. Estudios van y vienen y no se han obtenido resultados positivos. Por fin la gobernación del Huila y el municipio de Neiva, se pusieron de acuerdo para buscarle una salida a este entuerto que tiene privada a la hinchada del Atlético Huila, de acompañarlo en sus encuentros deportivos.

Por este motivo, es destacable la iniciativa que han tenido la gobernación del Huila y la alcaldía de Neiva de retomar el proyecto para remodelar el estadio Guillermo Plazas Alcid. El gobernador del Huila Rodrigo Villalba Mosquera y el alcalde Neiva, German Casagua Bonilla, firmaron el viernes anterior un convenio interadministrativo por \$56.196.986.848 millones

para recuperar por fin esta mega estructura. Estos entes territoriales aportan cada uno el 50%, constituyéndose en la mejor noticia para la sociedad huilense, que con ansias esperaban esta noticia. Inclusive se habían anunciado protestas para exigirle que cumplieran con lo prometido durante la campaña electoral. Lo triste es que el gobierno nacional, incumplió lo prometido de asignar recursos para esta obra de desarrollo.

Personalmente tenía mis dudas que el ejecutivo cumpliera con esta promesa. En reiteradas oportunidades se lo había expresado con mucho respeto al director de Inderhuila, Felipe Victoria y al mismo señor gobernador en encuentros que sostuve con ellos, en otrora. Igualmente, en algunas de mis columnas publicadas por esta tribuna de opinión, lo afirmaba: estaban en vilo la financiación de las 40 obras que quedaron plasmadas para el Huila, en el Plan Nacional de Desarrollo "Colombia Potencia de la Vida", dada la coyuntura macroeconómica que ha estado presentando el país. La crisis profunda que están atravesando las finanzas públicas nacionales están generados en la actualidad un déficit fiscal del 7,2%, el más alto en la historia de la república, de acuerdo con lo expresado en la pasada reunión del Comité Autónomo de la Regla Fiscal y que, hacia el final de la presente vigencia, este indicador puede ser superior.

De acuerdo con el cronograma previamente establecido en los estudios de la Consultoría, los neivanos tendremos Dios mediante terminada esta remodelación en 18 meses. Lo meritorio, es que tendremos la recuperación de la pista atlética, y urbanismo en el contorno del estadio. Felicitaciones al apreciado Gobernador, cumplimos con lo planteado en el programa de gobierno Huila Grande, del cual hice parte en su estructuración.



Paloma Valencia

La violencia rompe todo. Crea miedo, genera intolerancia, aparta a los vecinos, siembra desconfianza, nos vuelve indiferentes. La violencia no solo nos daña, nos cambia. Hoy, 40 años después, todavía recuerdo el impacto que me causó la Toma del Palacio de Justicia. Las imágenes: el fuego, los muertos, la barbarie.

Fue sin duda una de las trage-

dias más grandes que haya presenciado la humanidad. No solo por el significativo número de víctimas, sino por el simbolismo. El M-19 mató a 11 magistrados e incendiaron el Palacio de Justicia.

El discurso para justificar la toma era hacerle un juicio al presidente Belisario Betancur. El M-19 tenía la práctica de hacerle "juicios" a sus víctimas y, una vez condenadas, las ejecutaban. En realidad, fue un operativo financiado por Pablo Escobar que quería torpedear la extradición. Los "guerrilleros" debían destruir

los expedientes y acabar con los magistrados que, recios y heroicos, no habían querido atender las amenazas de los mafiosos.

Hemos podido volver a oír las palabras de firmeza, la actitud de dignidad que tuvieron nuestros magistrados; hemos podido conocer las terribles amenazas que recibían días antes, incluyendo a Gaona Cruz -padre del muy ilustre jurista que hoy nos orienta con sus luces-.

En Colombia, el grupo terrorista M-19 nos llevó por 20 largos años por una lista larga de hechos te-

ribles: se inventaron el secuestro y llegaron a llevarse más de 390 colombianos, entre ellos Álvaro Gómez. A muchos los ultimaron. Ajusticiaban a civiles y adversarios políticos, incluso a sus propios integrantes, a quienes juzgaban de traidores y los ejecutaban.

Fueron los primeros en asesinar a un líder sindical: José Raquel Mercado, a quien torturaron y asesinaron. Era presidente de la Confederación de Trabajadores de Colombia (CTC), acusado de traición y colaboración con EE. UU. Lo sometieron a un "juicio popu-

lar" y lo ejecutaron el 19 de abril (aniversario fundacional del grupo). Su cuerpo fue dejado en una glorieta con un comunicado.

Fueron también pioneros en el terrorismo sobre los pueblos y poblaciones de Colombia. Lo hacían posando de próceres: echaban discursos, repartían un mercado y mataban uno que otro.

¿Cómo pudo un país con esa historia haber simplemente pasado la página? ¿Cómo pudo indultar y amnistiar a los responsables?

Vea columna completa en www.diariodelhuila.com

Editorial

CONDENADOS A MUERTE

El titular del presente editorial es muy fuerte para leerlo en voz alta. Pero es la triste realidad que están viviendo las familias colombianas cuando acuden a los centros dispensarios de medicamentos para que les entreguen éstos, que son formulados por el personal médico de los Centros hospitalarios y las EPS, después de intensas filas agotadoras desde la noche anterior. La tristeza y las lágrimas que se observan en estas intensas colas de pacientes que ven como la salud en el gobierno del cambio, se ha deteriorado y desmejorado por los sesgos ideológicos hirsutos y absurdos en la aplicación de esta política pública esencial para la supervivencia de los seres humanos en este país, donde no se vislumbra una solución estructural a las grandes problemáticas que aquejan el bienestar de los colombianos. Lo irónico e hipócrita es observar como el ejecutivo y las autoridades de salud a nivel nacional, se jactan en los diferentes escenarios a donde son invitados y entrevistados por los medios de comunicación, expresando falacias, mentiras y expresiones camorreras sobre los éxitos que están obteniendo durante el presente cuatrienio. Son risibles cuando muestran estadísticas elaboradas por activistas que desconocen la verdadera realidad de este sector. Nunca aceptan la verdadera realidad y el viacrucis que están soportando estos pacientes.

Así no se encuentran las soluciones. El gobierno nacional tiene intervenidas todas las EPS desde hace dos años y la problemática ha empeorado. No pueden seguir responsa-

bilizando a los anteriores gobiernos, de su ineptitud e incompetencia. Solo le faltan, 9 meses y 26 días para que termine esta horrible noche, mientras su accionar gubernamental está enfocado en seguir ampliando su fronda burocrática que en la actualidad superan los 1,3 millones de contratistas, ampliando los subsidios a las comunidades indígenas y sociales, 74 viajes del presidente al exterior y los que tiene previsto desarrollar en los que le resta del periodo constitucional donde siempre va acompañado de sus colaboradores. Estos gastos de funcionamiento improductivos generan actualmente un déficit fiscal del 7,2%, el más alto de la historia republicana de Colombia.

En la edición dominical del Tiempo, publican algunos artículos que reflejan la profunda crisis en que se encuentra el Sistema Nacional de Salud. Pacientes desesperados y enfadados, expresan que no les están entregando los medicamentos oportunamente. Están condenados a morir, porque sus exigüos ingresos no les permiten comprarlos en las farmacias. De acuerdo con la Defensoría del Pueblo, algunas familias tienen que destinar hasta el 90% de los ingresos familiares para costear sus propios tratamientos y comprar los medicamentos. La radiografía es real. La crisis de medicamentos en Colombia se refleja en quejas triplicadas, tutelas en alza y deudas billonarias. No hay derecho que esta situación se esté presentando en el país. Les van a pasar factura en las próximas justas electorales.

Fijate bien dónde pisas



..... BETOBARRETO

Una enfermedad muy rara

los expedientes y acabar con los magistrados que, recios y heroicos, no habían querido atender las amenazas de los mafiosos.

Hemos podido volver a oír las palabras de firmeza, la actitud de dignidad que tuvieron nuestros magistrados; hemos podido conocer las terribles amenazas que recibían días antes, incluyendo a Gaona Cruz -padre del muy ilustre jurista que hoy nos orienta con sus luces-.

En Colombia, el grupo terrorista M-19 nos llevó por 20 largos años por una lista larga de hechos te-

ribles: se inventaron el secuestro y llegaron a llevarse más de 390 colombianos, entre ellos Álvaro Gómez. A muchos los ultimaron. Ajusticiaban a civiles y adversarios políticos, incluso a sus propios integrantes, a quienes juzgaban de traidores y los ejecutaban.

Fueron los primeros en asesinar a un líder sindical: José Raquel Mercado, a quien torturaron y asesinaron. Era presidente de la Confederación de Trabajadores de Colombia (CTC), acusado de traición y colaboración con EE. UU. Lo sometieron a un "juicio popu-

lar" y lo ejecutaron el 19 de abril (aniversario fundacional del grupo). Su cuerpo fue dejado en una glorieta con un comunicado.

Fueron también pioneros en el terrorismo sobre los pueblos y poblaciones de Colombia. Lo hacían posando de próceres: echaban discursos, repartían un mercado y mataban uno que otro.

¿Cómo pudo un país con esa historia haber simplemente pasado la página? ¿Cómo pudo indultar y amnistiar a los responsables?

Vea columna completa en www.diariodelhuila.com

La 'genialidad' de la barbarie



Germán Vargas Lleras

Esta semana se cumplieron cuarenta años de la toma del Palacio de Justicia. Cuatro décadas en las que la verdad no ha sido esclarecida y la reparación a las víctimas sigue siendo una deuda no saldada. Lo ocurrido el 6 y el 7 de noviembre de 1985 fue un ataque al orden institucional, planeado y ejecutado por el grupo terrorista y criminal del M-19 en una acción auspiciada y financiada por Pablo Escobar para evitar la extradición. Más de cien personas asesinadas, entre ellas once magistrados, archivos judiciales desaparecidos y la justicia hecha polvo entre los escombros.

Es a esta masacre a la que Petro se refiere como una "genialidad". Con razón, el país ha reaccionado con indignación, pues entiende que no es otro el propósito de Petro que reescribir la historia, su historia, agrediendo a las víctimas y a la nación colombiana. Ni una palabra de arrepentimiento de parte del señor Petro o del equipo de integrantes de esa organización que hoy ocupan altas posiciones en el Gobierno.

Petro y su grupo reivindicar su heroica participación en los hechos con su discurso incendiario y ondeando la bandera del M-19 en actos públicos y frente al propio Palacio de Justicia. Bien hizo la Corte al no invitar-

lo a los actos conmemorativos del holocausto. Le faltó gallardía al presidente de la Corporación, doctor Tejeiro, para decir que no querían a Petro en la ceremonia. ¿Cómo así que no lo invitaron porque se trataba de un acto íntimo de la Rama Judicial? ¿Cuál acto íntimo, señor Tejeiro? ¿No se da cuenta de que aquí la que fue masacrada y sigue adolorida es la nación, y la sociedad colombiana, a la que nadie le ha contado lo ocurrido ni pedido perdón?

Señor Petro: la verdadera genialidad sería que usted y su grupo, incluyendo a todos los que hoy lo acompañan en el Gobierno, tuvieran la valentía, así sea 40 años tarde, de contarles a los colombianos toda la verdad de lo sucedido. Es lo mínimo porque el país, difícilmente, podrá cerrar este trágico capítulo mientras la verdad no se esclarezca y la impunidad se siga perpetuando.

El doctor Carlos Medellín, hijo de uno de los magistrados asesinados, narró esta semana cómo la toma fue planificada con anticipación, cómo los magistrados fueron objeto de amenazas antes del ataque, cómo los terroristas ingresaron armados, tomaron rehenes, asesinaron y manipularon pruebas. Medellín recordó que hubo registros judiciales que documentaron las ejecuciones y que evidenciaron la magnitud del crimen. Y lo más importante, recordó cómo el proceso judicial había avanzado a tal punto que, inclusive, se involucraba al hoy presidente de la República, Gustavo Petro Urrego.

Vea columna completa en www.diariodelhuila.com

El Efecto de la Negociación con el Terror



Mario Solano

El trágico suceso conocido como el Holocausto del Palacio de Justicia en noviembre de 1985, es una de las heridas más profundas en la historia de Colombia en siglo XX. La acción del grupo guerrillero M-19, se motivó por un precedente: la exitosa, Toma de la Embajada de la República Dominicana en 1980 y la negociación, en la que el grupo guerrillero no solo obtuvo impacto mediático político, sino económico y, salir con vida, con un mensaje claro, todas las acciones violentas contra el estado son negociables, y hasta con dinero podemos salir, porque los gobiernos sacrifican la justicia y, eso estimulo el segundo golpe, "el palacio de justicia", con la muerte de una de las mejores cortes de justicia. La debilidad del estado con el exceso de generosidad, viene estimulando la conformación de grupos armados, para que después negocien y se queden los grupos armados, con grandes capitales, sin justicia, sin reparación, sin decir la verdad y, la sociedad se queda con todos los

muertos y, los traumas de violaciones de los derechos humanos. Por ese resultado "exitoso" para el M19, cinco años después, repitieron la perversa acción con el palacio de justicia y todo, por tener un estado débil; Esto mismo, lo vimos en la negociación con las FARC, donde se repite lo mismo, los premian dándoles curules en el congreso de la república, para que den clases de moralidad, después de violar todos los derechos humanos y la consecuencia catastrófica, la vivimos hoy, con la repetición de la conformación de múltiples grupos armados con diferentes nombres, pero igual en su fin, tener un negocio muy rentable a sangre y fuego. La falta de un consenso en la respuesta estatal de, no negociar con grupos violadores de derechos humanos, de no sacrificar mas la justicia, y seguir repitiendo la historia que, ante una crisis, generar expectativas favorables en los grupos armados para que, sigan reproduciéndose, llevándolos a producir tragedias repetitivas como la de hace 40 años, que el país aún no sana y seguimos repitiendo, hasta cuando algún día la sociedad se da cuenta que no se puede negociar sacrificando la justicia, por que eso es entrar en un gran círculo del mal sin fin.

La Figura



Valeria Morales Delgado

Es una reconocida modelo y exreina de belleza que alcanzó notoriedad al ser coronada como Señorita Colombia 2018. Desde muy joven mostró interés por el modelaje y la comunicación, lo que la llevó a formarse en el Miami Fashion Institute, donde se especializó en producción de moda. Su disciplina, carisma y elegancia la convirtieron en una figura destacada en certámenes nacionales e internacionales, representando al país en Miss Universe 2018. Además de su carrera en las pasarelas, Valeria ha impulsado proyectos de empoderamiento femenino, promoviendo la confianza y la autenticidad de las mujeres en la industria de la belleza.

Comentarios en redes

Autoridades de Villavieja restituyen derechos a adulto mayor vulnerable

Maria del Carmen Trujillo

Felicitaciones a las autoridades de Villavieja por esa labor tan humana. Es muy valioso ver cómo se preocupan por el bienestar de nuestros adultos mayores. Ojalá este compromiso se mantenga siempre.

José Antonio Rojas

Excelente gestión. Estos actos demuestran que cuando hay voluntad y trabajo en equipo, se pueden lograr grandes cosas por quienes más lo necesitan.

Cuando el viento de desunión anula la resonancia del caudillo



Gerardo Aldana García

El veredicto solemne de la historia, desde su incontrastable papel de maestro de sombras y augurios, nos susurra que todo pacto forjado con la prisa de la victoria lleva incrustada la semilla de su propia fractura. Hoy, sobre la tarima del Pacto Histórico, ya no se escucha la sinfonía coral de la épica de 2022, sino un murmullo discordante, un triste solo donde el ego personal parece haber desterrado al ideal colectivo, desdeñando la orquestal armonía impulsada como predicado temporal de líderes, socios políticos y seguidores de la izquierda en Colombia; en su lugar, una casa de papel ya siente la partida de la familia, en una clara amenaza de ruina de sus paredes, de sus cimientos electorales. Es el frío otoño de una coalición que, de frente al sol electoral de 2026, muestra heridas que, más que de guerra, son causadas por fuego amigo.

Se acerca el gran banquete de las urnas y, muchos, tal vez se preguntan: ¿qué vemos, sino un barco sin brújula en la tormenta? La estructura que debería ser el esqueleto de un movimiento en el poder se descubre como una frágil telaraña. Los partidos, recién fusionados, o peor aún, excluidos como Colombia Humana, vagan en una niebla de desorganización. No hay ciemientos de cemento, solo arena movediza bajo cada precandidato. La mística fue un buen motor para la plaza, pero es una pésima arquitecta electoral para la república. La base se resquebraja porque el andamiaje nunca fue una prioridad.

Entre tanto, en el centro de este teatro, se alza una figura tutelar, necesaria y, a la vez, el talón de Aquiles de este proyecto: Gustavo Petro. Es el sol que ilumina, pero cuya luz es tan intensa que ha cegado el liderazgo a su alrededor. El Pacto, en esencia, es la sombra de un único Caudillo que arrastra con su carisma la carroza de todos. Cuando

el carro se detiene o el Caudillo se distrae, el resto de los notables se confunde, buscando la orden en el aire o la señal en las redes sociales. El movimiento, por ende, carece de la pluralidad de espadas que necesita un proyecto de largo aliento. La figura de Cepeda, ganador de la consulta, emerge como un sucesor, sí, pero bajo la sombra omnipresente del fundador.

De forma recurrente se observa en las toldas del emblemático Pacto Histórico, el sacrificio incómodo de precandidatos y soñadores del poder, en medio de una pugna de espejos tras la búsqueda de saber quién se ve mejor; en primer lugar, frente a Petro, y luego, frente a los electores. El idealismo es una hermosa bandera, pero cuando llega la hora de izarla, los líderes afectos al Pacto se encuentran en un doloroso dilema: el interés personal frente al interés histórico. La renuncia de Daniel Quintero a la consulta, alegando cambios de reglas, se percibe de forma diáfana como un gesto que evidencia que la unidad es un bello poema, hasta que toca poner el nombre propio en el renglón de atrás. El sacrificio, esa virtud cardinal de los movimientos transformadores, se ha vuelto una mercancía escasa. Las cuotas de poder, las listas al Senado (ganadas por voces como Patricia Caicedo, cerca de Fuerza Ciudadana, superando a todas las mujeres de la base de las simpatizantes del Presidente Petro), y las aspiraciones legítimas de cada clan, pesan más que el propósito supremo. El espejo devuelve la imagen de muchos jefes y pocos soldados, donde cada uno teme ceder un ápice de su parcela.

Al movimiento político de Petro que, junto con aliados y fe esperanzada de millones de colombianos, superó los once millones de votos en 2022, muestra los síntomas de una peste silenciosa en donde los ecos del fuego amigo, son una poderosa causa. Este fuego amigo puede ser el veneno más sutil y recurrente. No es la oposición quien hoy más hiere al Pacto, sino su propia mano que se vuelve puñal.

Vea columna completa en www.diariodelhuila.com

La imagen del día



Banda Sinfónica Metropolitana de Neiva, ganadora del primer puesto en el Concurso Nacional de Bandas Sinfónicas en Cota, ejemplo de talento y compromiso con la cultura.

Primer Plano

Masacre en Suaza: tres asesinados en ataque atribuido a la Segunda Marquetalia

■ Tres personas fueron asesinadas en una masacre ocurrida en la vereda La Unión, zona rural de Suaza, Huila. Las autoridades señalan a presuntos hombres de la Segunda Marquetalia como responsables del ataque armado.

DIARIO DEL HUILA, PRIMER PLANO

Una nueva tragedia enluta al sur del Huila. Tres personas fueron asesinadas en un ataque armado registrado la noche del 8 de noviembre en la vereda La Unión, jurisdicción del municipio de Suaza, en límites con el departamento del Caquetá. Las autoridades apuntan a que los responsables serían ocho hombres fuertemente armados, presuntamente pertenecientes a la columna Teófilo Forero de la Segunda Marquetalia, disidencia de las antiguas Farc.

El hecho, que ha causado conmoción en toda la región, vuelve a poner al departamento en el centro del mapa de la violencia y la disputa territorial que libran estructuras armadas residuales en el sur del país.



En la vereda La Unión, zona rural de Suaza, fueron asesinadas tres personas en un ataque armado.

El ataque: una noche de horror en La Unión

De acuerdo con la versión entregada por las autoridades, los hechos ocurrieron cerca de las 9:00 p. m. en un establecimiento de venta de licor de la vereda La Unión, una zona rural montañosa ubicada a una hora del casco urbano de Suaza.

Ocho hombres armados habrían llegado al lugar a bordo de motocicletas. Según testigos, los sujetos exigieron a los presentes bajar el volumen de la música, y ante la negativa de los asistentes, abrieron fuego de manera indiscriminada.

Las ráfagas de fusil interrumpieron la tranquilidad de la comunidad. Tres personas murieron en el sitio. Hasta el cierre de esta edición, las autoridades no habían confirmado la identidad de las víctimas ni si hubo heridos en el ataque.

El secretario de Gobierno del Huila, Juan Carlos Casallas, confirmó la información inicial y precisó que los organismos judiciales asumieron la investigación. “Las autoridades están verificando los hechos con los habitantes. El comandante de

Ocho hombres armados habrían llegado al establecimiento donde ocurrió el ataque, abriendo fuego contra las personas que se encontraban en el lugar.



Jeremías Urcué, una de las víctimas mortales de la masacre registrada en Suaza.

la estación y el CTI de la Fiscalía adelantan los actos urgentes”, declaró.

Autoridades despliegan operativo en la zona

El coronel Carlos Téllez, comandante del Departamento de Policía Huila, detalló que el hecho ocu-

rrió en una zona rural compleja, cercana al límite con el Caquetá, donde se tiene confirmada la presencia de estructuras armadas residuales.

“Lamentablemente, tres personas perdieron la vida tras un ataque armado en un establecimiento de venta de licor. Según las primeras informaciones, hombres que se movilizaban en motocicleta habrían llegado al lugar y disparado indiscriminadamente contra las personas que se encontraban allí”, indicó el oficial.

De inmediato, la Policía Nacional, el Ejército y el Cuerpo Técnico de Investigación (CTI) de la Fiscalía General de la Nación activaron un plan conjunto de reacción. En el sitio se realizaron los actos urgentes, mientras que la Seccional de Investigación Criminal (Sijin) adelanta labores de inteligencia y recolección de información que permitan esclarecer los móviles y capturar a los responsables.

El coronel Téllez agregó que una de las principales hipótesis apunta a la participación de integrantes de la Segunda Marquetalia, brazo armado liderado por alias “Iván Márquez”, que man-

tiene presencia en zonas rurales del Huila, Caquetá y Putumayo.

Una región bajo presión de grupos armados

La zona donde se registró la masacre ha sido históricamente estratégica para las rutas del narcotráfico y el tránsito de armas entre el Caquetá y el Huila. Según inteligencia militar, en los últimos meses se ha detectado un incremento de presencia de la Segunda Marquetalia y de estructuras asociadas a la Teófilo Forero, brazo histórico de las antiguas Farc-EP, ahora reconfigurada en varias disidencias.

Los enfrentamientos entre estos grupos y el Estado se han intensificado desde mediados de 2024, en medio de un contexto de fraccionamiento de mandos y expansión hacia territorios donde la Fuerza Pública redujo su presencia tras los ceses al fuego temporales.

“Estamos enfrentando una reconfiguración de las disidencias. La Segunda Marquetalia busca retomar control territorial en corredores estratégicos que conectan al sur del Huila con el Caquetá. Su presencia se ha hecho evidente en veredas apartadas de

Primer Plano

municipios como Suaza, Algeciras y Gigante”, explicó una fuente de inteligencia consultada por este medio.

El contexto de la violencia en el Huila

La masacre de Suaza se suma a una preocupante escalada de violencia en el departamento. En lo corrido del año, el Observatorio de Derechos Humanos del Huila ha registrado al menos nueve homicidios múltiples en zonas rurales del sur y oriente del territorio.

La Defensoría del Pueblo ha emitido varias alertas tempranas que advierten sobre el riesgo inminente para líderes sociales, campesinos y excombatientes que desarrollan proyectos de sustitución de cultivos ilícitos o reincorporación.

“El sur del Huila está siendo presionado por estructuras armadas que buscan controlar rentas ilegales, rutas de movilidad y población vulnerable. Es urgente reforzar la presencia institucional y garantizar medidas efectivas de protección”, indicó un comunicado reciente de la entidad.

Las víctimas y el impacto en la comunidad

Aunque los nombres de las víctimas aún no han sido revelados oficialmente, la comunidad de La Unión permanece consternada. Habitantes del sector relatan que los fallecidos eran trabajadores de la zona, conocidos por su participación en actividades agrícolas.

“Eran personas buenas, de trabajo. Nadie se imaginó algo así. Esto nos deja con miedo, uno ya no sabe si puede salir tranquilo”, expresó un poblador que pidió reserva de su identidad.

El alcalde de Suaza, junto con funcionarios de la Gobernación del Huila y representantes de la Defensoría, realizaron un consejo extraordinario de seguridad en la madrugada del 9 de noviembre. Allí se ordenó el aumento de patrullajes, la instalación de un puesto de control mixto entre Ejército y Policía, y el acompañamiento psicosocial a las familias afectadas.

Segunda Marquetalia: el resurgir de una amenaza

La Segunda Marquetalia es la disidencia que surgió en 2019 bajo el mando de Iván Márquez, exjefe negociador del Acuerdo de Paz de 2016. Su expansión en el sur del país ha sido progresiva, y se caracteriza por mantener una estructura con componentes políticos y militares heredados del antiguo Secretariado de las Farc.

La columna Teófilo Forero, a la cual se atribuye el ataque en Suaza, tiene un historial de operaciones en los departamentos del Huila y Caquetá, incluyendo extorsiones, secuestros y control de economías ilícitas. Su reactivación ha sido documentada por las autoridades desde 2022.

“La Segunda Marquetalia mantiene un discurso de control te-



Vista general del municipio de Suaza, afectado nuevamente por la violencia.



El coronel Carlos Téllez, comandante del Departamento de Policía Huila, confirmó que el caso es materia de investigación.

Ese ataque, perpetrado con un artefacto explosivo, dejó una profunda herida en la memoria de la Fuerza Pública y marcó un precedente de la capacidad operativa que aún conservan las disidencias en la región.

Autoridades piden colaboración ciudadana

Mientras continúan los operativos en la zona rural de Suaza, las autoridades reiteran el llamado a la comunidad para que aporte información que contribuya a esclarecer el triple homicidio.

“Invitamos a los ciudadanos a comunicarse con las líneas de atención o acercarse a la estación de Policía más cercana. Toda información será tratada con absoluta reserva”, recalzó el coronel Carlos Téllez.

La Fiscalía General de la Nación asumió la investigación del caso, mientras el CTI adelanta labores de campo y entrevistas a testigos que permitan reconstruir el minuto a minuto de la masacre.

Un clamor por la paz

El ataque en Suaza revive el miedo en comunidades rurales que aún intentan reconstruirse tras el conflicto armado. Líderes campesinos y organizaciones sociales del Huila piden que los acuerdos de paz se implementen con mayor fuerza en la región y que el Estado recupere la presencia institucional en territorios donde hoy mandan las armas.

“Las familias campesinas viven con miedo, atrapadas entre grupos ilegales y la falta de oportunidades. La paz total debe sentirse también aquí, en los caminos de tierra del Huila profundo”, dijo un representante de la Asociación de Trabajadores del Sur del Huila.

Mientras las autoridades avanzan en las investigaciones, el departamento vuelve a vivir el drama de una violencia que parecía haber quedado atrás. Tres vidas más se pierden en medio de un conflicto que sigue mutando, dejando claro que la seguridad y la paz en el sur del país aún son una deuda pendiente.

Las autoridades atribuyen el hecho a la Segunda Marquetalia y mantienen operativos conjuntos entre la Policía, el Ejército y el CTI en la zona rural de Suaza.

ritorial y justicia insurgente, pero en la práctica reproduce dinámicas de criminalidad y coerción sobre comunidades rurales”, explicó un analista del Centro de Estudios de Seguridad y Paz (Cespaz).

Condena reciente por otro crimen en el Huila

Este nuevo hecho violento ocurre apenas días después de que la justicia condenara a dos integrantes de las disidencias por un atentado ocurrido en septiembre de 2022, en el que murieron siete policías en el corregimiento de San Luis, también en el Huila.

Alias “Mauricio” (José Eliecer Ramírez Castaño) y alias “Juliana” (Claudia Daniela Jaramillo Obando) fueron sentenciados a 25 años y 10 meses de prisión tras aceptar cargos por homicidio agravado, tentativa de homicidio, concierto para delinquir y porte ilegal de armas.

Contexto de seguridad en el sur del Huila

En lo corrido de 2025, el sur del Huila ha sido escenario de múltiples hechos violentos atribuidos a disidencias de las Farc, principalmente a la Segunda Marquetalia y al Estado Mayor Central. Municipios como Suaza, Algeciras y Guadalupe figuran entre los más afectados por enfrentamientos, extorsiones y homicidios selectivos. La Defensoría del Pueblo mantiene activas varias alertas tempranas por el riesgo que enfrentan líderes sociales, excombatientes y comunidades campesinas, mientras las autoridades departamentales insisten en la necesidad de reforzar la presencia militar y los programas sociales en la zona.



Clasidiario

608-8668561



www.diariodelhuila.com

SUR

VENTAS

NORTE



Dirección: Carrera 5 # 36 sur - 30 Agrupación Goya Tiziano AP 302-T36
Valor de Venta: \$157.000.000 / Área: 50.44M2



Dirección: Calle 78 # 8-42 Conjunto Caminos de la primavera Apto 1101 T1
Valor de Venta: \$190.000.000 / Área: 59.70M2

ORIENTE

NORTE



Dirección: Carrera 55 # 11-44 Conjunto Residencial Portal Del La Sierra Apto 1002 Torre 4
Valor de Venta: \$480.000.000 / Área: 106M2



Dirección: Carrera 8a No. 43-44 Conjunto Residencial Tangara de la Ciudadela Nio Apto 707 T1
Valor de Venta: \$520.000.000 / Área: 113M2

Pago oportuno y seguro de sus arriendos

ADMINISTRACIÓN - VENTAS - ARRIENDOS - COMERCIALIZACIÓN DE PROYECTOS
Calle 7 No. 8 -19 Frente a la Concha Acústica

Teléfonos: 3204563743 - 3167401748-
3165286933 -3204643026



CASAS

VENTA

VENDO CASA ESQUINERA B/ LA TRINIDAD

- Un piso construido y plancha con estructura y servicios listos para un segundo piso
- Ubicación estratégica, Zona de Alta Valorización Cerca Al Único y San Pedro Plaza. Ideal para Vivienda o Negocio.
- Precio de Oportunidad.

Inf. 318 764 1899

VENDO O PERMUTO CASA DE 2 PLANTAS

ESQUINERA EN URB. ENCENILLO (NEIVA) (112m2)
(Car.32B#23A Sur109), POR CASA O APTO. EN BOGOTÁ.

INF: 320 489 2873

Clasificados
Diario del Huila
"LO NUESTRO A DIARIO"

Paute: 608-8668561



Inmobiliaria
Valorizamos sus bienes

¿Arrendando o Vendiendo?

CONTÁCTENOS

311 426 1095

312 379 3288

STMinmobiliaria@
stminmobiliaria.com

Invierta en viviendas que generen **renta mensual**

INMUEBLES EN VENTA

CÓD	DESCRIPCION INMUEBLE	VALOR
640-99623	CASA EN EL B/OBRERO. GARZÓN - H	\$300.000.000
640-99609	APARTAMENTO EN LAS MERCEDES. GARZÓN - H	\$310.000.000
640-99607	CASA EN LOS OLIVOS. GARZÓN - H	\$750.000.000
640-296	CASA DE DOS PLANTAS EN LOS SAMANES. GARZÓN - H	\$190.000.000
640-99583	FINCA EN VEREDA CLAROS. GARZÓN - H	\$800.000.000
640-99626	FINCA EN VEREDA COROZAL. GIGANTE - H	\$900.000.000
640-99550	FINCA EN VEREDA CAMPOAMOR. GARZÓN - H	\$850.000.000
640-99542	LOCAL COMERCIAL EN EL CARMEN. GARZÓN - H	\$420.000.000
640-99388	APTO. CON LOCAL EN EL B/MOLINO. GARZÓN - H	\$800.000.000
640-570	APTO. 2DO PISO EN MARÍA AUXILIADORA. GARZÓN - H	\$160.000.000
640-561	CASA EN LA JAGUA. GARZÓN - HUILA	\$790.000.000

INMUEBLES EN ARRIENDO

640-99732	APTO. 202 EN SARTENEJO. GARZÓN-HUILA	\$500.000
640-99718	LOCAL EN EL CENTRO. GARZÓN - H	\$1.800.000
640-99711	LOCAL EN SARTENEJO. GARZÓN - HUILA	\$800.000
640-99717	CASA EN EL AGRADO - HUILA	\$850.000
640-99661	LOCAL EN EL C.C PASEO DEL ROSARIO. GARZÓN - H	\$1.540.000
640-99641	APTO. 201 EN EL CARMEN. GARZÓN - H	\$700.000

www.stminmobiliaria.com

VENDO APARTAMENTO

EXCELENTE UBICACIÓN Y ESTADO
B/CHAPINERO (CAR.9/CLL.12 NEIVA) 110M2.
CERCA AL HOSPITAL, CLINICAS Y CONSULTORIOS

INF. 313 8958684.

CASA

ARRIENDO

ARRIENDO HERMOSA CASA

B/LA GAITANA
4-ALCOBAS, 2-BAÑOS, COCINA INTEGRAL, PATIO DE ROPAS, PISCINA, GARAJE CUBIERTO

INF. 310 609 5859

ARRIENDO CASA ESQUINERA

CAMONUÑEZ PARA VIVIENDA, OFICINAS, CONSULTORIOS, ALMACÉN - EMPRESAS

INF: 317 427 6747

APARTAMENTOS

VENTA

VENPERMUTO APARTAMENTO AMPLIO

4-HABITACIONES SEGUNDO PISO B/GUADUALES (NEIVA)
INF: 311 200 2408 - 310 217 8024

VENDO O ARRIENDO

CASA BARRIO RIVIERA NORTE
INF: 317 427 6747

VENDO APTO. ECONÓMICO

CONJ. MEDIA LUNA CERCA DE LA USCO (Neiva)

INF. 321 464 0672

ARRIENDO

- CASA ESQUINERA B/SAN JOSE
- APARTAMENTO B/SAN JOSE
- APARTAMENTO B/ALTICO

INFORMES: 311 2456705

VENDO APARTAMENTO EN NEIVA IPANEMA BL-4 P-4 108m2.

2-Balcones, Sala-Comedor 3-Alcobas, 2-Baños, Altillo.
\$210.000.000 Negociable

INF: 313 658 2010

VENDO APARTAMENTO

COND. LA GAITANA (NEIVA)

3-HABITACIONES, SALA COMEDOR, BALCÓN, GARAJE, PISCINA Y ASCENSOR

Inf: 300 3421801

VENDO SUZUKI CELERIO

MODELO 2015 AUTOMÁTICO
\$28M NEGOCIABLES
315 068 9037

VENDO MOTOCARGUERO



AKT-AK200ZW MOD/2022
MATRICULA NEIVA - DOCUMENTOS AL DIA
INF. (WashApp) 321 936 4289

VENTAS

VENDO INMUEBLE

(3 LOCALES TOTAL 214m2)
CARRERA 11 CLE.8 B/ALTICO (NEIVA)
INF: 315 2159977 - 317 3819998

EMPLEO

PRESTIGIOSO COLEGIO EN NEIVA REQUIERE
Licenciados en Inglés
Interesados enviar Hoja de Vida al correo:
colomboingles@hotmail.com

Publicidad Digital en:
• Redes Sociales
• Web y Periódico
• DIARIO DEL HUILA Pdf
• e Impreso FDS
Publicidad Ads y Marketing Digital
diariodelhuila.com/

Diario del Huila
"LO NUESTRO A DIARIO"
PAUTE
608-8668561

APARTAMENTOS

ARRIENDO

ARRIENDO APARTAMENTOS AMOBLADOS

POR DÍA, SEMANAS O MESES
CALLE 21 No. 8-38 B/ TENERIFE (NEIVA)

INF: 321 2245994

59 AÑOS
1966-2025
Clasificados Paute:
608-8668561

Diario del Huila

¿CÓMO ATRAER MÁS CLIENTES A SU NEGOCIO?

Desarrollamos una estrategia efectiva con publicidad inteligente que le permitirá llegar a nuevos usuarios.

8712458 sede: Calle 8 No. 8-06 • TEL.



Avanza en un 90% la construcción del nuevo rancho de la cárcel de Rivera

■ La obra, que busca mejorar las condiciones de alimentación y salubridad de la población privada de la libertad, estaría culminada a finales de noviembre.

DIARIO DEL HUILA, CONTEXTO

Después de años de espera, promesas inconclusas y dificultades logísticas, la cárcel de Rivera —centro penitenciario que presta servicio al municipio de Neiva y a otras localidades del Huila— está a punto de ver finalizada una de sus obras más esperadas: el nuevo rancho o cocina institucional. El proyecto, que presenta un avance del 90%, representa un paso fundamental hacia la dignificación de las condiciones de vida de las personas privadas de la libertad y el fortalecimiento de los derechos humanos dentro del sistema penitenciario.

La información fue confirmada durante la tercera Mesa Penitenciaria de 2025, en la que participaron la Personería Municipal de Neiva, la Defensoría del Pueblo, la Procuraduría Regional y Provincial, la Secretaría de Gobierno, entre otros actores del sector. Estos espacios interinstitucionales se han consolidado como escenarios clave para evaluar el estado de los centros de reclusión del departamento y coordinar acciones que garanticen el cumplimiento de los compromisos adquiridos en materia de

infraestructura y bienestar penitenciario.

En esta ocasión, el anuncio más relevante fue el informe presentado por la Unidad de Servicios Penitenciarios y Carcelarios (USPEC), que detalló los avances en la ejecución de la obra. “Después de un largo periodo de espera, hoy podemos decir que la obra del famoso rancho está prácticamente terminada. Según el informe entregado por representantes del USPEC, a más tardar el 30 de noviembre estará culminada en un 100% la fase de infraestructura blanca, y ya se han instalado los equipos industriales necesarios para la preparación de los alimentos”, indicó el personero de Neiva, Jerson Bastidas.

El nuevo rancho contará con marmitas industriales, ollas de gran capacidad, cuartos fríos y sistemas de ventilación diseñados para garantizar la manipulación segura y adecuada de los alimentos. Estas condiciones contrastan con las precarias instalaciones utilizadas durante años, que fueron objeto de reiteradas quejas por parte de los internos y del personal del establecimiento penitenciario debido a los riesgos sanitarios y las limitaciones operativas.

De acuerdo con la información oficial, la siguiente etapa del proyecto consistirá en la dotación final del espacio con utensilios, electrodomésticos y demás elementos requeridos para su funcionamiento. Este proceso podría completarse durante el primer semestre de 2026, una vez se surtan los trámites administrativos y de contratación pendientes.

La falta de una cocina adecuada había sido durante años una deuda pendiente con la población reclusa del Huila. Las comidas se preparaban en áreas im-

provisadas, sin ventilación adecuada y con limitados recursos logísticos, lo que generaba frecuentes inconvenientes en la prestación del servicio alimentario. La culminación de la obra, por tanto, representa un avance histórico para el sistema penitenciario regional y un ejemplo del impacto que puede tener la articulación interinstitucional cuando hay compromiso y seguimiento permanente.

El personero Bastidas destacó que este logro ha sido posible gracias al trabajo conjunto de las entidades del Ministerio Público y la presión constante de las mesas penitenciarias, que han mantenido vigilancia sobre los compromisos adquiridos por el Estado. “Hemos insistido en que las cárceles no pueden ser espacios de olvido. Allí también deben garantizarse los derechos básicos, y la alimentación digna es uno de ellos”, afirmó.

Por su parte, la Personería de Neiva reiteró que continuará realizando seguimiento a los avances y compromisos pactados, con el fin de evitar que las obras se queden en simples anuncios y se traduzcan en verdaderas mejoras en la calidad de vida de la población privada de la libertad. El objetivo, según Bastidas, es que este tipo de proyectos se conviertan en un referente de gestión y dignidad carcelaria en el Huila.

Si los cronogramas se cumplen, el nuevo rancho de la cárcel de Rivera estaría completamente terminado antes de finalizar noviembre, marcando el cierre de una deuda histórica y el inicio de una etapa de mayores garantías en materia de alimentación, salubridad y derechos humanos para quienes cumplen condena en este establecimiento.